

DE LA VIDA Y DE LOS LIBROS POR QUÉ FRACASAN

El año pasado fuéronse a la Argentina, como emigrantes, 150.000 españoles y 80.000 italianos. El movimiento siguió acentuándose en los meses de enero, febrero y marzo. De continuar con los bríos que hasta hoy, tendremos antes de mucho, en las tierras que bañan el Plata, más connacionales que en Cataluña o Andalucía.

Dicen los Gobiernos que esos exilios colectivos son debidos a leyendas dañosas de Pactos americanos, que obran sobre el espíritu aventurero de la raza, excitándolo y sirviendo de revulsivo que despierta las dormidas energías latentes. Será verdad; pero yo sé que muchos de los que se marchan se quedarían de buena gana. La emigración es un desgarramiento y todos los desgarramientos duelen. Los no conformistas, en todas las naciones, componen una aristocracia. Cuando el no conformismo se democratiza y comprende las más diferentes jerarquías y categorías sociales, es que lo espolea un mal hondo e irremediable. Pero, en fin, no voy a hacer un artículo más de lamentaciones amargas y trísticas. Quiero señalar la aparición de un libro y recoger algo de lo que se dice en sus páginas.

Ese libro es la magna *Geografía Comercial Argentina*, del asturiano argentinizado por treinta años de estancia en la República del Plata, D. Angel Román Cartavio, hombre de ciencia y de negocios, enamorado de la especulación ideológica y amigo de las rápidas realizaciones feocundas. Trátase de una obra gigantesca, en dos grandes tomos, con cientos de folios, millares de fotografías y docenas de mapas, croquis, estadísticas, cuadros gráficos, etc.

En ese libro, donde con un método admirable y una claridad extraordinaria se expone todo lo que ha sido y es la Argentina, en los múltiples aspectos de la historia, el arte, la ciencia, el comercio, la industria, la inmigración, la ganadería, la agricultura, la Medicina, las instituciones sociales y políticas, verdadero arsenal de datos, de cifras, de hechos resumidos, de biografías, de noticias, hay unos párrafos que debían aprender de memoria los españoles que piensan emigrar.

«Hacemos especial indicación acerca de que deben venir los hombres de negocios y los que pueden hacer viajes de recreo, por juzgar que cometen un grave error los jóvenes y los no jóvenes mayor aun, que llegan en busca de empleos oficinistas, porque no tienen porvenir y no existen colocaciones vacantes, siéndoles inútiles las recomendaciones que traen.

Abundan las personas que poseen con toda perfección varios idiomas, Contabilidad y el manejo rápido y exacto de las máquinas de escribir y de cálculos, circunstancias indispensables para los empleos de los escritores, además de que se halla generalizado el exigir garantía, especialmente en los Bancos y demás Sociedades anónimas, donde es inexorable este requisito.

Concurre también la circunstancia de que, si bien se pagan buenos sueldos, en cambio la vida es muy cara en Buenos Aires y los absorben por económico que sea el individuo. Sin embargo, jóvenes (de doce a diez y ocho años) bien preparados, esto es, prácticos en la venta de mostrador o que conozcan un arte u oficio ó que posean los conocimientos de Contabilidad, algún idioma y el manejo de las máquinas de escribir y de cálculos; pero siendo estos conocimientos perfectos, prácticos y de rápida ejecución pueden venir.

A los que no reúnan estas circunstancias, como también a los médicos y abogados, les aconsejamos que por ningún concepto vengán.

Recientemente hablé con un amigo que, viéndose sin recursos, a despecho de sus tres carreras, habiase ido a Buenos Aires en busca de mejor suerte.

Estaba desesperado después de su inevitable fracaso. Y, amargamente, me decía: —Aquello está perdido. Hay veinte para cada colocación. Los escritores rebosan de personal. Los títulos no sirven de nada. He conocido cobradores de tranvías que habían sido en Europa doctores en Ciencias y hasta un faquín abogado y un barrero médico. Es un dolor. La lucha por la vida es allí aun más tremenda que en España. La Babel del Plata es negra y hosca para los que arriba a ella sin dinero. La febre del negocio endurece de un modo inconcebible los corazones. Yo he estado a punto de morir de hambre. Gracias a que unos compatriotas me pagaron el pasaje de vuelta, no he muerto en la Boga de miseria y desesperación.

Y yo contesté a mi desengañado amigo: —¿Por qué te fuiste? ¿Qué sabes? ¿Qué preparación tienes para lograr la victoria? Señorito hijo de un pequeño burgués, fuiste al Instituto y a la Universidad, y en largos años de estudio estéril adquiriste, de un modo incompleto y confuso, unos conocimientos que no te sirven de nada. Tienes tres títulos. Cuando tus padres se regocijaban creyendo que te habían hecho un hombre, tú te desahucabas, viendo que habías perdido el tiempo en vano. Después fueron las oposiciones, donde no se obtiene plaza; las visitas a los familiares relativos que pueden incluir a sus familiares en un escalafón del funcionarismo;

la persecución del condiscípulo influyente, hijo, sobrino ó yerno de ministro, ante quien puede invocarse la fraternidad de la pasada vida estudiantil, de las diversiones gozadas en compañía, de las aventuras sentimentales corridas a espaldas del padre y la madre. Y como todo te falló, como no conseguiste ni una mala temporería de tres pesetas, adoptaste la resolución, que creías heroica, de ir a la otra banda del Océano.

«No llevabas dinero, ni conocimientos útiles. Ignorabas lo que es un escritorio y una máquina de escribir ó de calcular. No hablabas ni escribías ningún idioma, aparte del tuyo, aunque chapurreabas el francés y el inglés, y sabías del italiano lo que se aprende yendo cinco ó seis temporadas seguidas al paraíso del Real. Confundías, si salías al campo, el trigo con la alfalfa. No tenías la idea más remota de lo que es un comercio, ni de lo que influye una partida del arancel ó una tarifa de ferrocarriles en el precio de un artículo. ¿Qué ibas a hacer en la Argentina? ¿Cómo podían utilizar tus servicios?»

«Y luego, que no salí te de Buenos Aires. Es en las provincias del interior, que la civilización en marcha jadona de embrionarias ciudades, donde aguarda la fortuna a los acaudados, duros é inteligentes. La tierra virgen espera al colono que, a fuerza de años y paciencia, aumenta la chacra primitiva y la eleva a la categoría de estancia dilatada y fértilísima. ¿Qué papel podías tú desempeñar en las regiones donde la ganadería y la agricultura son las únicas riquezas? Físicamente eres débil. Intelectualmente, el universalitarismo al uso te modeló a su imagen y semejanza. Frente a la pampa plana y herbosa, ¿de qué te servía el Derecho romano?»

«Por eso has fracasado. Por eso estuviste a punto de morir de hambre. Por eso has vuelto y hablas con rencor de la Argentina y niegas sus grandezas indudables...»

D. Angel Román Cartavio, en su libro, dice lo que es la Argentina, fría y serenamente, y aconseja a los españoles que no vayan sin preparación cultural, porque, de lo contrario, les aguarda un horrible desengaño.

Su consejo es honrado y hay que seguirlo. Es absurdo que emigren los empleomanos, los que nada saben, los tertulianos de café, los que reducen su ideario a los toros y a los teatros de variedades, los que forman la masa inerte, inorgánica, mortal para la Patria, de la burguesía aparente, que no vive porque no sabe vivir.

Vayan los que sepan y tengan, y los manuales endurecidos por el trabajo; pero vayan solos. Esas familias que se amontonan en las sentinas de los transatlánticos, y cuyos hijos mueren, como ocurrió a bordo del *Willesden*, asesinados por el éxodo hecho en condiciones criminales, son lastre que impide suban a la posición holgada, ya que no a la riqueza definitiva y brillante, los luchadores que pelean por ellas...

La emigración ciega, a la desesperada, sin preparación, sin medios, es un desastre para los individuos que la acometen y para la colectividad, que la permite y en ocasiones la jalea. Malo es que exportemos proletariado, carne de estancia, de fábrica ó de mina. Peor es que mandemos señoritos ignoras y presuntuosos, incapaces de cuanto sea esfuerzo inteligente.

FABIAN VIDAL

HUYENDO DE LA GUERRA PROBABLE

Un millón de emigrantes

Emoción.

VIENA. Los periódicos comentan largamente las estadísticas relativas a la emigración en Austria Hungría, durante el pasado año de 1912.

Según ella, un millón de austriacos y húngaros han abandonado su patria para establecerse en Austria, Alemania, Francia, Suiza, Inglaterra, Bélgica y, sobre todo, América.

La mayoría de los emigrantes son esclavos del Sur.

En cinco meses, 275.000 personas han salido de la provincia de Galitzia.

Comarcas enteras de ésta han quedado des pobladas.

Atribúyese tan extraordinaria emigración, que no tiene precedentes en Austria Hungría, al miedo a la guerra con Rusia y los pueblos balcánicos.

En los últimos meses del año, cuando Austria movilizó un millón de hombres y se creía inminente el *casus-belli*, hubo un verdadero éxodo, no sólo de hombres, sino de capitales.

Las casas de banca eran sitiadas por los imponentes, que reclamaban sus depósitos.

Infinidad de labradores vendieron sus granjas y tierras por lo que quisieron darles, y se embarcaron para los Estados Unidos.

En el primer trimestre de este año que acaba de transcurrir, la emigración es aun más numerosa que durante el año último.

Los periódicos dicen que si al fin estalla la guerra, en muchas provincias y, sobre todo, en las eslavas, habrá una huida en masa, verdaderamente deplorable.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos. La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA EDUCACION FISICA

El Congreso de París

He asistido, como representante de España, a este notable Certamen de Cultura Física, y después de analizar la profusión de ideas que deja el sinnúmero de comunicaciones, fiestas espléndidas en el velódromo de invierno con demostraciones llamadas prácticas y discursos en comidas y banquetes, no ha cambiado un ápice mi manera de pensar; ni como español, que hace muchos años, con el desinterés que proporcione no vivir de esa profesión, reposadamente, piensa sobre el gran beneficio que en la evolución de la juventud de nuestra patria puede tener la cultura física, ni como médico, que por la especialidad que ejerce, ve claramente los inconvenientes de las malas orientaciones que en España se han dado a este asunto.

No y mil veces no es la educación física lo que creen la mayoría de los profesionales influidos por distintas miras que, si bien son egoístas, son disculpables unas veces por su patriotismo, mal entendido las más por su ignorancia. Queda en pie cuanto yo sostenía en mi discurso inaugural de la Sociedad Española de Higiene del curso de 1910 a 1911, y no sólo para España, sino para muchas naciones.

No es la educación física en primer lugar sólo el armónico desarrollo del aparato locomotor, sino el armónico desarrollo de todos los aparatos del organismo bajo las estrictas leyes dictadas por la higiene privada y pública.

Los niños hoy, por la clase de vida a que las necesidades sociales nos obligan, necesitan ir moldeando, a la vez que su inteligencia, su desarrollo físico, para que cuando llegue a la adolescencia, al mismo tiempo que se especializa su educación intelectual para seguir una profesión, se especialice también su desarrollo físico y pueda luchar en la vida con ventaja contra los agentes exteriores a la vez que equilibrar las funciones de su organismo, única garantía de que podrá cumplir con su deber desempeñando en las mejores condiciones posibles la manera ruda a que le obligan las leyes sociales: a ganarse el sustento.

Pero estas diferencias no se establecen hoy. En estos concursos se pone de manifiesto un gran afán por engañarse unos a otros con fines que nada tienen de elevados. Los maestros de educación física quieren ser como los maestros educadores de la inteligencia; el que cree haber ideado un sistema de educación, aspira a que todos lo acepten, a costa de desacreditar los demás, y en estas luchas de intereses mezquinos padece mucho el buen sentido, se quieren hacer científicas cosas que no lo son y se desprecian en cambio cosas científicas que son indispensables.

Me decía un señor francés, de madura edad y reposado continente, cuando presenciábamos interesados algunos ejercicios de los alumnos de las Escuelas de París: «Educación física de la infancia! Si el problema aquí en Francia es tener niños, que no los tenemos!»

Era curioso ver, cuando salieron aquellos dos daneses, tipos perfectos de atletas, que ejecutaban maravillosamente, como nadie, a los profesionales, y entre ellos algún español, exclamar: «¿Qué pueblo! ¿Qué hombres!» sin calcular que aquellos zo hombres eran un equipo preparado para aquella fiesta y para acreditar un método que se proponían hacer universal.

Cuando los más entusiastas partidarios de la Gimnástica sueca era recriminados por su exclusivismo, decían los defensores: —Este método ha vigorizado un pueblo, ha concluido con el alcoholismo.

Y yo pensaba en mi España, donde no existe el alcoholismo, sin que nadie se haya ocupado de que esto ocurriera. ¿Será por atavismo? ¿Será por una moral especial que ha creado esa virtud en nuestro pueblo? No quiero perder tiempo en averiguarlo; lo que seguramente sé es que no ha sido por una educación física, que aquí jamás existió.

Nosotros tenemos indudablemente virtudes y condiciones que nos han salvado de una porción de catástrofes.

En el banquete de despedida, cuando todos reunidos me invitaron a hablar en nombre de España, ya en el terreno particular, expuse varias ideas que quiero hacer constar.

Lo primero que hice fué llamar la atención sobre el error en que vivían, por no estudiar, pueblos modestos como el nuestro, donde, a pesar de lo que algunos españoles dicen, hay que aprender. Les dije lo del alcoholismo, que destruye por su base una de las controversias más empeñadas. Les dije que había oído con pena que no tenían resuelto el problema de la educación física de la primera infancia proletaria después de que en el Congreso de Higiene escolar de hace dos años yo les había enterado que la escuela al aire libre y la mutualidad escolar las teníamos implantadas en España hacia veinte años en las escuelas Manjón. Esto os probará, decía yo, que es vituperable en vosotros, vecinos y hermanos de raza, ese desconocimiento de nuestro pueblo. En lo que más nos recrimináis por ignorancia, en nuestra falta de democracia, existe recientemente un hecho que os hará caer de vuestro error.

Nuestro Rey acaba de llamar al jefe de un partido republicano para pedirle consejo sobre la cuestión social; decidme si hay aquí alguna República de las que están representadas que pueda decir cosa semejante de su Presidente. Estas verdades llenaron de entusiasmo has-

ta a los más recelosos, y ya pude decir bajo una gran atención alguna que otra más sobre el Congreso que, seguramente, por el país que representaba, no las hubieran escuchado.

En otros artículos seguiré ocupándome detalladamente del juicio que me han merecido muchas de las cosas que he visto, pues no quiero alargar éste.

Hablaré también de lo de más interés de los Congresos a que asistí en Berlín: el de la Sociedad de Cirugía Ortopédica alemana, pues allí se discutió un asunto de muchísimo interés, que ya se inició en el Congreso de Educación Física, en París, en la sección de Kinesioterapia, y del de Fisioterapia, todo en cuanto afecta a asuntos de interés general, pues lo de interés profesional claro es que ha de ir a los periódicos profesionales.

DOCTOR DECRET

La Sinfónica de Madrid

Tercer concierto.

Las dos atracciones principales del programa interpretada anoche por la Orquesta Sinfónica de Madrid en el teatro Real, que interesaron al público madrileño, fueron el grandioso poema sinfónico de Strauss, «Así hablaba Zarathustra» y la obra «El sueño de Eros», del joven compositor español Oscar Esplá.

Algunos oyentes se dispusieron a escuchar el poema de Strauss con cierta prevención, relativa a las proporciones de la obra; pero la maravillosa concepción del genial músico, desarrollada con prodigios de técnica, fué haciéndose dueña del interés y de la devota atención de los más irreductibles en el prejuicio hasta conseguir un triunfo verdadero.

Al terminar «Así hablaba Zarathustra», que es una síntesis musical del poema de Nietzsche, grandes aplausos resonaron en la sala como premio a la labor magistral del maestro Arbós al frente de los ilustres profesores de la Sinfónica.

«El sueño de Eros» fué acogido por el público con grandes demostraciones de entusiasmo.

El tema principal del poema, que inicia los violines, es delicadísimo y sentimental como el resto de la obra, en la cual late una poesía y una ternura exquisitas.

El autor hubo de presentarse muchas veces a recibir los efusivos aplausos y los bravos entusiastas con que era premiado por su hermoso trabajo.

El resto del programa, en el que figuraban obras de Beethoven, Wagner y Dukas, fué interpretado con immejorable acierto, que mereció muchos aplausos.

No es necesario consignar que el maestro Arbós, al frente de la orquesta, se hizo acreedor a la admiración de todos, traducida en frecuentes ovaciones.

Registros y Notarías vacantes

La Gaceta anuncia que se hallan vacantes los siguientes Registros de la Propiedad, de cuarta clase:

- Laredo, Audiencia de Burgos.
 - Riaza, de Madrid.
 - Alcántara, de Cáceres.
 - Cangas de Tino, de Oviedo.
 - Sequeros, de Valladolid.
 - Torrejón de Cameros, de Burgos.
 - Bande, de Coruña.
 - Ordenez, de Coruña.
 - Granadilla, de Las Palmas.
 - Agreda, de Burgos.
 - Cifuentes, de Madrid.
 - Gaucin, de Granada.
 - Albarracín, de Zaragoza.
 - Quintanar de la Orden, de Madrid.
- Se anuncia también en la Gaceta las Notarías de tercera clase, vacantes, que a continuación se expresan:
- Bóveda, distrito de Montforte.
 - Barruco, de Vitigudino.
 - La Escala, de Gerona.
 - Marquina, de Marquina.
 - Montánchez, de Montánchez.
 - Puerto de la Cruz, de Orotava.
 - Rianjo, de Padrón.
 - Solsona, de Solsona.
 - Villafeliche, de Daroca.

REGIUM EXEQUATUR

Se ha concedido el *Regium Exequatur* a los señores:

- D. José Candela Albert, vicecónsul de Colombia en Valencia.
- D. Nicolás G. Caro, marqués de Caro, vicecónsul del Ecuador en Valencia.
- D. Manuel Sastre Carreras, vicecónsul de Chile en Barcelona.
- D. Ricardo Rodríguez y Pastor, cónsul de Alemania en Coruña.
- D. Antonio de Cora y Almoína, vicecónsul de la República Argentina en Vivero (Lugo).
- D. Eugenio Burriel, cónsul de Rumania en Valencia.
- D. Manuel Carmona Varasa, vicecónsul de Grecia en Montenegro.
- D. José Seguí Oliver, cónsul de Paraguay en Mahón.
- D. Alfonso Dehesa y Moine, vicecónsul de la República Dominicana en Santa Cruz de Tenerife.
- D. Adgiano Martín Lanuza, cónsul de Costa Rica en Madrid.
- D. Luis Montealegre de la Cíca, cónsul del Uruguay en Granada.
- D. Julio Fernández Grande, cónsul de la República Dominicana en Madrid.
- D. Pedro Sáiz y Ortiz de Urbina, cónsul del Perú en Madrid.

Expedición científica á Marruecos

La labor que viene realizando la Real Sociedad Española de Historia Natural, no por más callada menos interesante, durante los años que lleva dedicada al estudio del Africa, cuando todavía las cuestiones africanas no habían adquirido el grado de actualidad presente por que atraviesan, acaba de entrar en una nueva fase, continuadora de su tradición, que tuvo comienzo tan brillante con la exploración del Sahara español en 1885 por el profesor Quiroga, con motivo de una de las muchas expediciones organizadas por la Real Sociedad Geográfica en su dilatada é importante labor africanista.

Creada en los primeros años del siglo actual la Comisión del N. W. de Africa por la propia Sociedad, los elementos que la constituyen, autoridades científicas ó de gran significación social, conocedoras del asunto y problemas africanos, prestidos por el señor Allendesalazar, que puso siempre sus talentos y su valía al servicio de la obra, experimentaron estos estudios un impulso considerable. El resultado correspondió en seguida a la nueva dirección impresa, y en indicación de florecimiento tan espléndido ahí están los numerosos viajes y publicaciones de los profesores de la Universidad Central Sres. Hernández-Pacheco y Fernández Navarro a las Canarias y al N. de Marruecos; el trabajo del también profesor de la Central Sr. Lozano acerca de las aves de Mogador, y sobre todas las exploraciones y estudios de la Guinea española, en donde fueron de gran riqueza las recolecciones que se efectuaron y de un extraordinario interés los volúmenes que, publicados por dicha Real Sociedad, motivó dicha excursión, ya que en ellos colaboró, entre otros especialistas nacionales, el maestro Bolívar, el naturalista español de más alto y merecido renombre europeo, que en la Dirección del Museo y en la Junta de Ampliación de estudios tanto impulso ha dado al desarrollo de las Ciencias Naturales en nuestra patria.

Sin interrumpir en ninguna ocasión esta labor, ni siquiera en épocas de agitación y turbulencias en el terreno Rif, como lo prueban las expediciones de Navarro, la Comisión se ha visto mermada con la sensible pérdida de algunos de sus miembros y haciéndose precisa su reconstitución pareció lo más indicado y conveniente al éxito de sus trabajos, designar en primer lugar al significado diputado señor Armuña, no tan sólo en atención a sus propios merecimientos personales, sino también a su conocimiento del problema marroquí, que ha estudiado sobre el terreno en repetidas ocasiones, con toda la amorosa solicitud del patriota que comprende la importancia de las grandes causas. Designó también en su compañía al Sr. Hernández-Pacheco, profesor de Geología de la Central, y al ingeniero jefe de Montes Sr. Codornú, con cuya designación demostró, una vez más, su acierto.

En la sesión última verificada por esta Comisión del N. W. de Africa, acordó, en vista del estado actual de pacificación en toda nuestra zona de protectorado y de lo favorable de la estación para el estudio de la vegetación, el envío de una nueva expedición científica a Marruecos. La Comisión que llevará a cabo esta excursión, de tanto interés, por el territorio de nuestra influencia, se compone del Sr. Fernández Navarro, el antes citado catedrático, que lleva por misión el estudio de la Geología; de Sr. Bernardo de Quiros, del Instituto de Reformas Sociales, encargado del estudio de la sociología del marroquí, materia que presentará tantos interesantes aspectos; del Sr. Cabrera, naturalista agregado al Museo de Ciencias Naturales, el cual lleva a su cargo el estudio de la fauna; del catedrático de Agricultura Sr. Dantín, que estudiará las cuestiones referentes a la vegetación y agricultura del territorio en todos sus aspectos, incluso el social agrario, de tan primordial importancia para el porvenir de nuestra zona, y del Sr. Escalera (D. F.), diligente naturalista, atrevido explorador del Sur, y que por llevar largos años de residencia en Marruecos, domina el árabe y sus dialectos del Sur del Imperio.

Atenta a la trascendencia de su cometido, dicha Comisión, cuando regrese, no sólo publicará en los tomos de la Sociedad Española de Historia Natural los trabajos científicos efectuados, sino que reconociendo que esta ciencia pura no suele llegar, por su índole, al gran público, proyecta la redacción de una obra y la celebración de conferencias, en donde cada excursionista dé cuenta de sus estudios en forma que, sin menoscabo del debido rigor científico, puedan ser entendidos de todos, con el fin de que la opinión se percata de la pintura exacta de un Marruecos que en realidad no conoce todavía.

Los exploradores, aunque decididos a recorrer y estudiar todo el terreno posible, no pueden fijar de antemano el itinerario hasta después de entrevistarse con nuestro residente general en Tetuán.

Acompañada del Sr. Bahía y del Sr. Codornú ha visitado al señor ministro de Estado, en son de despedida, y del Sr. Armuña, a los señores Presidente del Consejo y ministro de la Guerra, de quienes ha recibido todo género de atenciones y facilidades, que agradecen en cuanto valen.

La Comisión saldrá muy en breve de Madrid, y de sus trabajos y vicisitudes tendremos al corriente a nuestros lectores.

Rogamos a los señores suscritores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
7 de abril de 1863.

LISBOA, 7. La Reina ha entrado en el tercer mes de su embarazo.

LONDRES, 6. La Princesa de Hesse, hija de la Reina Victoria, ha dado a luz una niña con toda felicidad.

CRACOVIA, 6. Combate cerca de la frontera.

Los rusos, aunque dobles en número, fueron derrotados. Aumenta la insurrección. Los aldeanos toman parte y se niegan a pagar las contribuciones.

PARIS, 6. Doscientos polacos que iban de París, con armas y municiones, a engrosar la insurrección polaca, fueron desembarcados en Malmoe (Suecia), a causa del temporal; este percance fué causa de que los desarmasen.

LEMBERG, 6. Reina agitación en la provincia rusa de Kiew.

La división del general Kyewinski se dirige a marchas forzadas desde Valkynia al interior de Rusia.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

La cuestión rumanobulgara.

SAN PETERSBURGO. La Conferencia de embajadores que tomó a su cargo el arreglo de la cuestión pendiente entre Rumania y Bulgaria, ha entrado en vías de una favorable solución.

Austria é Italia contra Grecia.

VIENA. El duque de Auvarna, embajador de Italia cerca del Gobierno austriaco, ha celebrado una larga conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros, conde Berchtold.

La entrevista, á la que se concede importancia suma, ha sido objeto de muchos comentarios.

En los Círculos diplomáticos domina la creencia de que Italia se dispone á emprender una acción contra Grecia, en vista de la actitud en que esta nación se ha colocado.

Ni Austria ni Italia están dispuestas á consentir que una tercera Potencia se establezca definitivamente en el Adriático.

Por esa razón harán cuanto sea preciso para obligar á Grecia á que no levante fortificaciones ni establezca tropas en las costas del referido mar.

El «Hamidieh».

PORT SAID. El crucero turco «Hamidieh» ha entrado en este puerto á las ocho de la mañana.

Los austriacos ante Montenegro.

CETIGNE. A lo largo de la frontera montenegrina, al SO. de Cetigne, se ha dedicado esta mañana la Infantería austriaca á practicar ejercicios.

El hecho ha producido gran efervescencia en los pueblos montenegrinos de la frontera.

Nueva Nota.

PARIS. Se sabe que las Potencias están redactando una nueva Nota dirigida á los aliados, pues aunque la respuesta que éstos han dado es satisfactoria en varios extremos, no lo es en otros, como la indemnización de guerra y lo referente á Albania.

Esta última cuestión, sobre esto, es la que mantienen los aliados con mayor empeño. En cuanto á la indemnización creen que debiera caer sobre las Potencias, que son acreedoras de Turquía.

Lo de Scutari.

VIENA. El almirante de la escuadra internacional que está llevando á cabo la manifestación naval ha dirigido un Mensaje al Rey de Montenegro rogándole que conteste y concrete de una manera definitiva si accede á las pretensiones de las Potencias ó si persiste en su actitud respecto á Scutari.

Casos de cólera.

SOFIA. Dicen de Andrinópolis que durante los últimos días se han registrado en aquella ciudad cuarenta casos de cólera.

Dice el Rey de Montenegro.

PARIS. El Rey de Montenegro, en unas declaraciones que ha hecho á un corresponsal de «Le Temps», ha protestado enérgicamente contra la intervención de Francia en la manifestación naval.

Ha agregado que lamenta muy de veras la injusticia que Europa comete con Montenegro, y que por muchas medidas que se tomen, Montenegro no cederá más que por la violencia.

Montenegro desafía á Europa

La contestación.

VIENA. Se ha recibido un despacho del comandante del crucero inglés King Edward VII, almirante de la flota internacional, surta en aguas de Montenegro.

En él dice que intimó á los gobernantes montenegrinos para que respetasen las decisiones de las Potencias.

El Rey Nicolás le ha contestado, lamentando la presencia de la flota en las aguas montenegrinas, y diciendo que considera la actitud de las Potencias como una descarada violación de la neutralidad.

Agrega que mientras el Tratado de paz no se firme, Montenegro continuará atacando á Scutari.

La contestación, pues, es arrogante y ca-

tegórica, y ha producido en Viena gran impresión.

En Cetigna están furiosos.

VIENA. El Gobierno montenegrino ha presentado una enérgica reclamación contra Austria.

Dice que ayer, una columna austriaca empezó á hacer ejercicios de tiro de cañón en la misma frontera.

Los estampidos de las piezas se oían en Cetigna, donde se produjo gran alarma.

Cuando se supo lo que sucedía, á la alarma sucedió la indignación.

Montenegro estima que este suceso es una descarada provocación de Austria.

Alarma en Londres.

LONDRES. Aquí se considera que la demostración naval hecha contra Montenegro ha fracasado ridículamente.

Los montenegrinos no hacen caso de la presencia en sus aguas de una flota internacional, y continúan apretando el sitio de Skutari.

Preguntábase los diplomáticos ingleses qué actitud adoptará Austria y adónde irá á parar Europa si sigue por el camino que ha emprendido.

Creer que no se atreverá.

VIENA. Los despachos que llegan de Cetigna dicen que los montenegrinos están muy tranquilos.

Se burlan de la demostración naval y creen que Europa no se atreverá á desembarcar tropas en Antivari.

Es muy comentado aquí el despacho del comandante del «King Edward VII».

Se considera que después de lo dicho por el Rey Nicolás es inminente un grave conflicto.

Manifestaciones contra Austria.

SAN PETERSBURGO. Ha habido violentas manifestaciones contra Austria.

Miles de personas, estudiantes en su mayoría, han recorrido las calles dando muestras de Austria y gritando:

—¡Skutari para Montenegro!

—¡Constantinopla para los búlgaros!

La Policía tuvo que dar varias cargas para impedir que fuera asaltada la Embajada de Austria por los manifestantes.

La situación de Skutari.

ROMA. «La Tribuna» publica un despacho de Brindisi.

Er. el se afirma que Skutari no puede resistir más y que otros cinco fuertes han caído en poder de los sitiadores.

Turquía es optimista.

CONSTANTINOPLA. Siguen reinando corrientes de optimismo.

La respuesta de los aliados estaba descontentada.

Turquía ha puesto su suerte en manos de las Potencias y espera de ellas la paz.

Confía en que lograrán sacarla lo mejor posible del amargo trance en que los aliados la han puesto.

El Czar escribe.

SAN PETERSBURGO. El Czar ha escrito una carta autógrafa al Emperador de Austria.

Es relativa al problema balcánico y sus términos son cariñosísimos.

Silistria para Rumania.

BUCAREST. La Prensa rumana da en firme la noticia de que la Conferencia de embajadores, que se celebra en San Petersburgo, ha decidido que Bulgaria ceda la Silistria á Rumania.

Amenaza de expulsión.

CONSTANTINOPLA. Noticias llegadas de Constantinopla dicen que el Gobierno turco ha amenazado al patriarca armenio con expulsarle si sigue mostrando su simpatía por los aliados.

MARRUECOS

El comercio en Marruecos.

TANGER. (Domingo, noche.) Según las estadísticas publicadas correspondientes al año anterior, el aumento de la importación en Marruecos asciende á ocho millones y medio de francos, disminuyendo la exportación en cuatro millones.

España ocupa el cuarto lugar en comercio, precediéndola Francia, Inglaterra y Alemania, por este orden.

En la importación por Tánger España ocupa el tercer lugar, y en la exportación el segundo.

Del aumento de la importación corresponden á España 600.000 francos.

Como en estos datos no está incluido el movimiento comercial de Ceuta, Melilla y plazas menores que exportan é importan en el Imperio, es de presumir, lógicamente, que España ocupa el segundo lugar.

Liga Africanista Española.

TANGER. (Domingo, noche.) En la Cámara de Comercio española se ha celebrado una reunión muy concurrida para nombrar la Delegación de la Liga Africanista española.

Ha presidido el acto el Sr. Bonelli. La nota saliente de la reunión ha sido el entusiasmo que ha reinado en ella.

El Sr. Ruiz ha leído unas cuartillas, en las que encomia la utilidad de la Asociación para la prosperidad de los intereses materiales de la zona española.

Después el Sr. Bonelli ha explicado la historia de la formación de la Liga, necesaria para la prosperidad de los intereses patrios, haciendo hincapié en que la integran elemen-

tos políticos de toda condición, unidos en el deseo del engrandecimiento de la Patria.

Los Sres. Ruiz y Bonelli han sido muy aplaudidos.

Seguidamente, y á propuesta del mismo señor Bonelli, han sido elegidos por aclamación:

Presidente, Sr. Ruiz, actual presidente del Sindicato internacional.

Vicepresidentes: doctor Triviño, vicepresidente del Casino Español; conde de Cervera, gerente de la Compañía Hispanoafriana; Gómez Plasent, director de la sucursal del Banco de España; Guita, presidente de la Sociedad Hispanohebraica; Ortemba, agente de la Compañía Transatlántica; Canales, ingeniero; Jorro, administrador del Correo, y Jiménez, arquitecto.

Secretario general, D. Emilio Saur.

Secretarios segundos, Oivo Oeler é Israel Marco.

Tesorero, Pinto.

Contador, Saavedra.

Además han sido designados 16 vocales.

La reunión ha terminado con el acuerdo de telegrafiar los nombres de los reunidos al presidente de la Liga en Madrid, como muestra de incondicional adhesión.

Al acto han asistido dos frailes franciscanos. Uno de ellos, el padre Juan Proiende, ha sido nombrado vocal.

TEMPESTADES

En Inglaterra.

LONDRES. Una terrible tempestad ha causado ayer grandes estragos en las costas del Sur de Inglaterra.

El Canal de la Mancha presenta un aspecto imponente.

Ha habido que suspender el servicio de vapores con la isla de Wight.

En Cowes, el mar creció de una manera tan desmesurada que los más ancianos no recuerdan nada igual.

Olas enormes cubrieron la explanada que hay delante del puerto.

En Douvres, la tempestad ha causado numerosos daños.

Ha habido inundaciones parciales.

Las comunicaciones están interrumpidas en algunos condados.

Se han registrado bastantes naufragios.

He comprobado que *Nesfarina* es un excelente medio de levantar y sostener las energías orgánicas. Doctor Morales. Cat. Valladolid.

COSAS FRANCESAS

Una invitación.

PARIS. El Sindicato de la Prensa militar ha visitado al ministro de la Guerra, M. Etienne, para invitarle á un almuerzo.

Durante la visita han hablado de importantes cuestiones militares de actualidad.

Las camisas de fuerza.

PARIS. El ministro de Justicia ha dispuesto que se quite á los compañeros de Lacombe las camisas de fuerza que les fueron colocadas.

En Longchamp.

PARIS. Se han reanudado las carreras de caballos de Longchamp.

A pesar de que llovió en abundancia hubo gran animación.

Nuevo senador.

PARIS. En Bar-sur-Duc ha sido elegido senador Gros Didier para cubrir la vacante que dejó Poincaré.

Veinte personas al agua.

MARSELLA. Los torpederos que han de seguir al aviador Seguin en su viaje á Baleares estaban dispuestos á salir cuando se hundió una pasarela de uno de ellos y cayeron al agua veinte personas.

Afortunadamente, todas ellas fueron salvadas.

Cuestiones obreras.

PARIS. Los mozos de mudanza declarados en huelga han realizado hoy manifestaciones ante las Casas que no se han adherido al paro.

Ha habido pequeños alborotos; pero las cosas no han pasado á mayores.

Los obreros panaderos dan también señales de gran agitación.

El Sindicato ha participado á los demás organismos obreros que no puede seguir socorriendo á las Agrupaciones en huelga, puesto que el gremio ha de lanzarse muy pronto á la lucha.

Ha sido presentado un ultimátum á los patronos y éstos tendrán que resolver antes de que termine la semana próxima.

Consecuencias de una quiebra.

MACON. A consecuencia de la quiebra del notario Fuselier, que se suicidó, dos comarcas del departamento de Saona y Loire han quedado completamente arruinadas.

El pasivo excede con mucho de un millón de francos.

Los habitantes de los pueblos perjudicados han hecho manifestaciones ruidosas, obligando á los gendarmes á intervenir.

Ha sido detenido el segundo pasante de la notaría mencionada, como lo fué antes el primero.

Los perjudicados creen que hay más culpables de su ruina y piden que se haga justicia.

Dieudonné quería matarse.

PARIS. El anarquista Dieudonné, á quien la ha sido quitada hoy, como á sus compañeros, la camisa de fuerza, ha estado cuarenta y ocho horas sin comer, decidido á morir.

Se había estudiado el modo de alimentarle á la fuerza cuando se ha recibido el orden de que ya se ha hecho mención.

VENGANDO A MISTRESS PANKHURST

Las terribles sufraguitas

Siguen los atentados.

LONDRES. Los periódicos siguen contando hazñas de las sufraguitas, que desde que su jefa, mistress Pankhurst, ha sido condenada á tres años de presidio, por dinamitera, multiplican sus atentados sin darse punto de reposo.

La tentativa para volar la estación de Oxteb (Surrey) ha sido mucho más grave de lo que se creyera.

Cuando los empleados llegaron á esta, vieron con asombro que una explosión había destruido las ventanas, las puertas y algunos tabiques.

Descubrieron una caja que debía haber contenido pólvora.

De ella salía una mecha que estaba unida á un reloj despertador, puesto para que su timbre sonase á las tres de la mañana.

También había un bidón de petróleo.

En Devonport Junction ha habido otro atentado más grave.

Una sufraguita colocó una bomba debajo de un asiento de un vagón perteneciente al primer tren de la madrugada.

Por fortuna, nadie ocupó el departamento.

Cuando el tren se puso en marcha sobrevino la explosión y el vagón quedó completamente destruido.

Una de las portezuelas fué á parar á 25 metros de distancia.

En Manchester han sido presas tres sufraguitas por haber destruido á martillazos trece cuadros del Museo Municipal de Pinturas.

Una de las sufraguitas más conocida, afiliada á la Unión Política y Social de Mujeres de Londres, ha dicho:

—En lo sucesivo, las vidas humanas estarán también en peligro, porque estamos decididas á no respetarlas.

La indignación pública.

LONDRES. Ayer domingo, las sufraguitas organizaron diversos mítins al aire libre, en los parques londinenses.

Acudió una gran multitud á todos ellos.

Pero vióse que se componía de personas hostiles.

Apenas subía á la tribuna una sufraguita, era silbada horrorosamente, y caían sobre ella hortalizas y otros proyectiles.

No hubo modo de que los mítins se celebrasen.

Algunas de las amazonas entablaron con el público descomunales batallas, en las que, no obstante su bravura y los vigorosos sombrillazos que repartían, llevaron la peor parte.

LOS DRAMAS DEL ALCOHOLISMO

Bebiendo se vuelve loco

Y comete varios crímenes.

PARIS. En el núm. 18 de la calle Laplace vive desde hace doce años la familia Fotte, compuesta del padre, la madre y cinco hijos.

El mayor de éstos, llamado Augusto, de veintiséis años, se casó hace tres meses y tomó un piso en la misma casa.

Antes de su matrimonio había tenido relaciones íntimas con una vendedora de pan, María Lionnet, bella y alegre morena de veintidós años.

María vivía en el mismo edificio que los Fotte.

Cuando Augusto se casó rompió con María, pero á las tres semanas reanudó sus culpables relaciones.

Esto causó grandes disgustos en la familia.

Augusto dióse á la bebida y abandonó su oficio.

Su mujer sostenía la casa trabajando en una farmacia del barrio.

Ayer, á las seis de la mañana, los esposos se levantaron.

Ella se fué á la farmacia y él se puso á beber aguardiente.

A poco subió María Lionnet. Augusto abrió la puerta, volvió á cerrarla y ambos quedaron solos.

Media hora más tarde Augusto salió solo, dejando entornada la puerta de su piso.

Muy tranquilo en apariencia bajó al domicilio de sus padres.

Estaban en el mismo su madre y su hermana.

—¡Adiós!—dijo con voz extraña—hasta la vista.

Ellas se quedaron comentando lo que les había dicho Augusto.

Este compró flores y se fué á una taberna, donde bebió más aguardiente.

Luego dirigióse á la farmacia donde trabajaba su esposa.

—¿Quieres salir un momento?—dijo á ésta.

Ella abandonó su trabajo y, cogiendo su abrigo, salió á la calle.

Ambos comenzaron á charlar.

De pronto, cuando andando lentamente, llegaban al número 11 de la calle Laplace, Augusto sacó un revólver y empezó á disparar tiros.

AVISOS UTILES

Laxante superior

Grains de Vals; uno ó dos granos al cenar. Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Miogenol, 5 ptas. farmacias

VICHY-ETAT
Son las mejores aguas alcalinas Vichy
Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riones), Vichy-Grande-Grille (hígado).



Los Chocolates Zorraquino, garantizados para la salud, se sirven en el gran Casino de Madrid, y se venden: Sres. Roldán, «Villa Mourisco», N. M.º Rivero, 14, y Recoletos, 8

Neurastenia, anemia y debilidad general; su curación con el Miogenol, 5 ptas. farmacias

Miones y présbitas
Gran descubrimiento; cristales (violeta) JENAPHAQUES. Unico depósito, Carretas, 3.

LOS que tengan TOS
Tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Que siempre desaparece la tos al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias

BANCO DE ESPAÑA

Negociación de obligaciones del Tesoro al 3 y medio por 100.

En virtud de lo dispuesto por Real orden fecha 5 del actual, se abrirá por el Banco negociación de Obligaciones del Tesoro al 3 y medio por 100, el día 8 del corriente, por la suma de 50 millones de pesetas; encargándose el Establecimiento del pago del capital y de sus intereses á los respectivos vencimientos, mediante la presentación en el mismo de los correspondientes títulos y cupones y señalamiento de pago por el Tesoro, previa la oportuna provisión de fondos que éste haga en su día.

La negociación se verificará con sujeción á las reglas siguientes:

Los pedidos serán por cantidades que no bajen de 500 pesetas ó que sean múltiplos de esta suma, y ninguno podrá exceder del importe de las Obligaciones que se negocien.

Estas, que tendrán el carácter de efectos cotizables en Bolsa, serán al portador, de 500 y 5.000 pesetas cada una, al plazo de seis meses (de los cuales llevan ya hoy tres corridos) renovables por otros seis, con interés á razón de tres y medio por ciento anual, pagadero por trimestres vencidos en 1.º de julio y 1.º de octubre de 1913 y 1.º de enero de 1914, mediante cupones que lleven unidos los títulos.

El tipo de emisión será á la par, y se descontarán los intereses correspondientes á los días transcurridos desde 1.º de abril actual.

El importe total de cada pedido deberá satisficarse en el acto en las Cajas del Banco, y se admitirán suscripciones hasta completar los 50 millones de pesetas, entregando el Establecimiento en el acto las correspondientes Obligaciones.

La negociación se verificará en Madrid, en las Cajas del Banco de España, y tendrá lugar, según queda expresado, desde el día 8 del actual, á las horas de oficina.

Madrid 5 de abril de 1913.—El Secretario general, Gabriel Miranda.

A la misma hora, la madre subió al piso donde vivía Augusto.

Le encontró abierto, cosa que le extrañó. Entró con recelo y vió, inanimada, tendida en el suelo y con una horrible herida en la garganta á María Lionnet.

Estaba muerta. Había sido degollada por Augusto con una navaja de afeitar.

Los médicos dicen que Augusto, estando bebiendo aguardiente, sufrió un ataque de locura furiosa.

Y por eso mató á María, y luego hirió á su esposa, y se suicidó finalmente.

El suceso ha causado enorme impresión.

MISCELANEA

Contra los armamentos.

BERLIN. Hoy se han celebrado en esta capital sesenta mítines contra los nuevos armamentos.

No ocurrió ningún incidente.

Las Fiestas Constantinianas.

ROMA. En la Basilica de San Juan de Letrán han dado comienzo las Fiestas Constantinianas.

Las de hoy fueron solemnísimas y estuvieron muy concurridas.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
7 de abril de 1863.

Lo mismo que hemos dicho del Sr. Rios Rosas podemos asegurar, con datos fidedignos, del señor conde de San Luis.
Este hombre político no trata en manera alguna de promover luchas estériles, y sólo en el caso de que se viera atacado, se defendería como mejor le conviniera.

Amigos de la situación a la que vino a reemplazar el actual Gabinete, insisten en asegurar que, a pesar de los esfuerzos que se hacen por parte de las antiguas oposiciones, el rompimiento entre el Gabinete Miraflores y la mayoría del Congreso no se verificará.

A juicio de *La España* sería un inmenso bien que los partidos constitucionales se presentaran compactos y en actitud de vivir dentro de una legalidad común, para dar fácilmente a las crisis que sobrevinieran las soluciones que reclamaban las circunstancias, como también que ambos partidos, moderado y progresista, pudieran gobernar con un mismo Código fundamental.

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Martes 8 de abril de 1913.

Sale el Sol a las 5,48.
Se pone a las 18,46.
Sale la Luna a las 6,24.
Se pone a las 18,52.

SANTORAL.—Santos Jenaro y Edesio, mártires; Santos Dionisio, Perpetuo, Redento y Amancio, obispos; el beato Julián de San Agustín, confesor, y Santas Máxima, Macaria y Concesa, mártires.

SANTA CONCESA, virgen y mártir.
Nació en Cartagena.
Hija de padres gentiles, sus ojos no presenciaban otra cosa que la adoración a falsas divinidades. Sin embargo, convirtiéndose a la fe y recibió el bautismo de manos del ilustre San Felipe, obispo de aquella ciudad.

Imperaba a la sazón el feroz Diocleciano, que con obstinada crueldad perseguía a la Iglesia.
Apenas había un lugar donde poder celebrar el santo sacrificio de la misa.

Nada arredró a Concesa, y en medio de esta persecución, consagró al Señor su virginidad, y se preparó a sufrir el martirio que la esperaba.

En efecto, los gentiles no se descuidaron en poner presa a la Santa.

Propúsose el juez, por respetos a sus padres y a la juventud y hermosura de Concesa, hacerla desistir de tributar adoración a Jesucristo; pero todo fué inútil. Entonces la condenó a muerte, logrando de este modo la Santa agregar a su palma de virgen la de mártir, el día 8 de abril del año 300.

LOS LUNES DEL TURISMO

Una plausible iniciativa.

Ya hemos entrado, de veras, en el período activo de la organización del turismo en España. En todas partes pasan de las palabras a las realizaciones prácticas. Hay verdadera competencia. La labor combinada y simultánea del comisario regio de Turismo, marqués de la Vega Inelán; de las Asociaciones turísticas, de la Compañía de ferrocarriles y de los Ayuntamientos, deja sentir en todo el territorio hispano su acción benéfica. Son elaborados planes. Surgen iniciativas felices. Las comunicaciones mejoran en comodidad y rapidez. Todo hace prever que antes de poco, si tan bello impulso continúa, el turista que recorra la Península hallará un confort igual por lo menos al que le ofrecen hoy las regiones más favorecidas.

Mirando el camino recorrido en pocos años, se comprende lo que se puede esperar del porvenir.

Hago estas reflexiones hojeando un elegante folleto que acaba de editar la Compañía de Madrid a Cáceres y Portugal, y que se titula «Al través de la España inédita» (León, Salamanca y Extremadura).

Se habrá podido notar, en varias ocasiones, que la Compañía en cuestión abriga las intenciones más rectas y benéficas, ya que había dado múltiples motivos para que todos aplaudiesen la gestión inteligente de su director, M. Lévy y del Sr. Cepeda, jefe de su servicio de tráfico.

Hoy se les debe un homenaje de gratitud por su última feliz iniciativa.

De acuerdo con las Compañías del Norte, Salamanca a la Frontera portuguesa y Coches-Camas, ha organizado una excursión de once días en tren especial, que recorrerá regiones poco conocidas de los turistas extranjeros y aun de los nacionales.

He aquí el programa:
22 mayo.—El tren especial llevará a los turistas a Palencia y a León para que puedan visitar sus monumentos principales.

23 mayo.—Los viajeros irán a Astorga, donde asistirán a un festival típico de maragatas y de ribereños del Orbigo. Visitarán Benavente, y por la noche saldrán para Zamora.

24 mayo.—Estancia en Zamora.

25 mayo.—Estancia en Salamanca y excursión a Villar de los Alamos, donde habrá una fiesta charra.

26 mayo.—Visita de Alba de Tormes y Béjar.

27 mayo.—Excursión en coche a Candelario y en mula a la sierra de Béjar.

28 mayo.—Excursión en auto a la sierra de Francia. En Sequeros los turistas subi-

rán en mulos e irán a Mogarroz y Miranda, donde habrá fiestas típicas tales como las realizan los «serranos».

29 mayo.—Visita de Plasencia y Cáceres.

30 mayo.—Excursión en auto a Trujillo y al monasterio de Guadalupe.

31 mayo.—Visita del monasterio y de sus cercanías.

1.º junio.—De Guadalupe a Oropesa en auto. Se pasará algunas horas en Oropesa, Lagartera y Talavera, y por la noche se llegará a Madrid.

Los organizadores lo han previsto todo. El tren especial se compondrá de coches-camas y de un vagón restaurant, para que el viaje sea lo más agradable posible y queden suplidas las deficiencias de los alojamientos en ciertos puntos del itinerario, y los servicios hidroterápicos quedarán instalados en diversas localidades.

Un alto funcionario de la Compañía acompañará a los viajeros, y además éstos tendrán a su disposición un guía intérprete, que les dará todos los informes que necesiten.

En una palabra: todo está dispuesto de modo que la visita del pintoresco y casi desconocido Oeste hispano, región que aun no posee buenos hoteles ni comunicaciones perfectas, sea hecha de la manera más agradable posible.

Jamás se aplaudirá bastante tal iniciativa, máxime si se consideran las dificultades que han debido vencer los organizadores para confeccionar tan práctico y cómodo programa.

Por primera vez los habitantes de esas bellas comarcas verán una caravana de turistas.

Y cuando los vean pasar en un tren especial, convertido en hotel ambulante, sentirán mejor que después de haber oído largos discursos, la necesidad de organizarse para lograr los beneficios que el turismo derrama, y se decidirán a modernizar sus hoteles y a mejorar sus medios de comunicación.

El viaje en cuestión será para ellos, en suma, una elocuente lección de hechos.

Los turistas, por su parte, descubrirán un nuevo aspecto de esta España, que para la mayoría de los extranjeros se reduce a Andalucía.

Verán ciudades como Palencia, Astorga, Zamora, León, Cáceres, Trujillo, que han conservado intactas las riquezas artísticas que en ellas acumularon los siglos, desde la conquista romana hasta nuestros días. Admirarán paisajes extraordinarios, de rara belleza, en las sierras de Béjar y de Francia, y su entusiasmo ante diversos y pintorescos espectáculos que les esperan tendrá a más felices consecuencias para el porvenir del turismo en España.

Uno de los principales atractivos de todo viaje por esta nación es, ciertamente, la diversidad bizarra de paisajes, tipos, costumbres, vestimentas, que contrasta con la fastidiosa monotonía de otros países.

El viaje que organiza la Compañía de Madrid-Cáceres-Portugal será una demostración de ello.

Hay que felicitarla y felicitarse.

LEON ROLLIN

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

CHOCOLATE

EL GATO NEGRO
Es el mejor, clase única, con ó sin vainilla. 2,50 pesetas paquete de 460 gramos; medio paquete, 1,25. De venta: Príncipe, 14, café, y «La Mahonesa», Peligros, 4.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan a los interesados que figuran en la relación que e publica, las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

—Otra, circular, disponiendo quede sin efecto la remisión por las Comisiones mixtas al ministerio de la Gobernación e Inspecciones de Sanidad Militar de las Regiones, de los certificados que previene la regla 9.ª de la de 16 de febrero de 1912.

HACIENDA.—Reales órdenes resolviendo expedientes instruidos a virtud de instancias solicitando exención del impuesto que grava los bienes de las personas jurídicas, a favor de la Sociedad de socorros mutuos denominada Cerrajereros de Barcelona, y de la Sociedad Protectora de los Niños, domiciliada en esta corte.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se anuncie a concurso libre de entrada la provisión de la plaza de profesor numerario de Conjunto vocal, vacante en el Conservatorio de Música y Declamación.

FOMENTO.—Real orden resolviendo el expediente instruido a virtud de instancia del director de la Sociedad Navegación e Industria, de Barcelona, en solicitud de aprobación de los itinerarios de las dos expediciones mensuales de Cádiz a Canarias, de que es concesionaria dicha Sociedad.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Comercio.—Concediendo el *Regnum Exequatur* a los cónsules y vicecónsules del extranjero que se mencionan.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

—Anunciando haber sido recluso en la Casa de Orates (Manicomio) de Santiago de Chile, el súbdito español José Muñoz G.

Gracia y Justicia.—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Anunciando ha-

llarse vacantes los registros de la propiedad que se mencionan.

Idem id. id. las notarias vacantes de tercera clase.

Disponiendo que el profesor D. Ricardo Beller y Ramón continúe ejerciendo el cargo de presidente de los Tribunales de oposiciones a cuatro plazas de profesores de entrada, tres de la enseñanza de dibujo artístico y una de la de modelado, vacantes en la Escuela de Artes y Oficios de Madrid.

Fomento.—Dirección general de Agricultura, Minas y Montes.—Aprobando el presupuesto formulado por el ingeniero jefe del distrito forestal de Logroño, para la conservación y mejora del vivero central de dicha capital.

Dirección general de Obras públicas.—Camino vecinales.—Prorrogando por cinco años el contrato de la Diputación provincial de Gerona con el Estado, para la construcción de caminos vecinales.

Puertos.—Concediendo a la Sociedad minera de Sierra Morena autorización para ocupar determinada extensión de playa al Sur del embarcadero que tiene establecido en Sagunto (Valencia).

—Declarando desierto el concurso celebrado para la construcción de un cargadero de minerales en el puerto de Melilla, y disponiendo que la referida construcción se ejecute por el sistema de Administración.

Aguas.—Concediendo a D. Gregorio Laceruz Penalva autorización para derivar 500 litros de agua por segundo del río Barbata, en término municipal de Puebla de Don Fadrique (Granada), para la producción de energía eléctrica.

Audiciones interesantes

Con el fin de demostrar al público la superioridad del AUTOPIANO sobre todos los aparatos para tocar el piano que hoy se construyen, se darán en la Casa Gasset & Toledo, Victoria, 4, audiciones con este maravilloso instrumento todos los días, entre seis y ocho de la tarde. Con ningún aparato se obtiene una ejecución artística como con el autopiano.

UNA BODA

En la iglesia de San Jerónimo se ha celebrado la boda de la bella señorita Elena Herreros de Tejada y Osés con el distinguido abogado D. Ramón Alvarez de Mon y Bantana.

Bendijo la unión el hermano del contrayente, D. Juan Alvarez de Mon, siendo padrinos su otro hermano D. José María y la señora viuda de Herreros de Tejada, madre de la novia.

Actuaron de testigos, por parte de ella, los Sres. D. Fernando de Galainena, el conde de Garay, D. Luis Herreros de Tejada, el doctor González del Castillo, y por el novio D. Melchor Egerique, el diputado por Mondoñedo, D. Avelino Montero Villegas y los doctores Rodríguez Abaytúa y Casares.

La iglesia estaba adornada con profusión de flores y luces y entre la concurrencia, tan numerosa como distinguida, recordamos a los señores condes de Garay, señora viuda de Osés e hijas, marqueses de Montesa, Sres. de Galainena, Alvarez de Mon, Guedea, Egerique, González del Castillo, Herreros de Tejada, Villamil, Rodríguez Almela, Villaceros, Benito, Llorente, Iradier, Pedronera, Rebellón del Seijo, Uriarte, Asensio, Lavín, Arana, Espinosa, Carreras, Domingo, Montenegro, Bofarull, marqueses de Armendáriz, Alvarez Ossorio, Zaldo, Chávarri, Rodríguez de Codes, Chacón, Moreno-Caracciolo, Peláez, Salto, Sanz Escartín, Monturus, Fernández Heredia, Lacy, Escudero, Torroba, Alcalde, Sánchez Molero, Aristegui y otros muchos.

Después de la ceremonia se sirvió a los invitados un espléndido «lunch» en el artístico claustro de la iglesia, y acto seguido un almuerzo en casa de la madre de la novia.

Los recién casados salieron para Barcelona, Niza, París y Londres.

UN HERIDO GRAVE

El sargento de la Guardia Civil del puesto de las Ventas, D. Lorenzo García, tuvo noticia de que en una taberna de la carretera del Este habían reñido dos hombres, resultando uno de ellos gravemente herido.

Inmediatamente marchó, con dos guardias a sus órdenes, al lugar del suceso.

Allí se encontró con José Navarro Irabó, de treinta y cuatro años, domiciliado en el barrio de la Perejilera, lote núm. 5, que se encontraba en el suelo casi sin conocimiento.

Como varios testigos presenciales de lo ocurrido manifestaron que el que le había herido era Manuel Jiménez Pérez, dueño de una taberna próxima, se personó el sargento mencionado en el establecimiento para proceder a la detención del agresor, mientras los guardias civiles llevaban al herido a la Casa de Socorro sucursal del Congreso.

Los facultativos de guardia le reconocieron, observándole una herida por arma de fuego, con orificio de entrada solamente, situada en la región lumbar.

Fué preciso hacerle una dilatación de la herida para extraerle el proyectil, que era del calibre 12 y había ya pasado el espesor de todos los tejidos. Calificaron las lesiones descriptas de pronóstico reservado y dispusieron el inmediato traslado de José Navarro a su domicilio.

El agresor, Manuel Jiménez, declaró al ser detenido, que él era quien había herido a José, porque éste le había insultado repetidas veces.

La Guardia Civil hizo entrega del detenido al Juzgado de Vicalvaro, dando conocimiento del hecho a la Dirección General de Seguridad.

“EL GAITERO,”

es la marca de Sidra Champagne que mayor consumo tiene en España y en el Extranjero.

Mundo eclesiástico

El viernes 11 del corriente, a las ocho de la mañana, se celebrará en la capilla de Santa Teresa de la iglesia parroquial de San José, ejercicios de desagravio en reparación del sacrilego acto perpetrado el Viernes Santo de la Santa Faz del Príncipe Pío, y el 17 del corriente se celebrará otra función de desagravio, más solemne, con el mismo objeto.

Estos cultos los costeará la Cofradía de la Santa Faz.

—Se ha bendecido en Burgos la primera piedra del edificio donde han de instalarse las Escuelas del Ave María, igual que las que existen en Granada, fundadas por el arzobispo Sr. Manjón.

Las escuelas serán gratuitas para los pobres, y se dará la enseñanza al aire libre.

También van a instalarse otras escuelas de la misma índole en Bilbao.

—Ha fallecido en París M. Hureau, secretario perpetuo de la Academia Francesa. Recientemente había publicado una obra titulada *Renacimiento del catolicismo en Inglaterra*.

ZENITRAM

SENSIBLE ACCIDENTE

En el teatro de la Princesa ocurrió anoche un sensible accidente, del que fué causante involuntario D. Julio Dasálvez.

Este señor, que ocupaba uno de los palcos entresuelos, hallábase sentado junto al antepecho y tenía en las manos unos gemelos. Al tratar de colocar bien la silla en que estaba sentado se le cayeron los gemelos, con tan mala fortuna, que fueron a herir en la cabeza a D. Mariano Sabas Muniesa, que ocupaba una butaca.

El médico del teatro y otro profesor de una policlínica próxima practicaron la cura provisional al lesionado. Presentaba una herida contusa, de unos cuatro centímetros de extensión, que interesaba el espesor del cuero cabelludo, situada en la región parietal derecha.

Después de convenientemente asistido pasó el Sr. Muniesa a su domicilio, Espoz y Mina, núm. 17, en satisfactorio estado.

El Sr. Dasálvez se puso a disposición de la autoridad, lamentando profundamente lo ocurrido.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«NENA TERUEL»

Español.—No recuerdo si fué Edmundo de Goncourt quien dijo que en el planeta hay dos razas de hombres: los artistas... y los otros. Tal es también la consecuencia que yo he deducido de la hermosa comedia nueva de los hermanos Alvarez Quintero, acabada de estrenar cuando escribo estas líneas.

Los ilustres autores de *Nena Teruel* han tenido conmigo y con este periódico la amabilidad de entregarnos, si no una autocrítica precisamente, algunas bellas palabras explicativas de su producción. Ello me evita detenerme en el asunto y detallar el argumento. Ya sabéis que se trata de una mujer retirada del teatro al hogar definitivamente, en sacrificio por el hombre que ama.

El saloncillo de la actriz en la noche de su despedida constituye todo el acto primero, largo y frondoso. La dolorosa antitesis de marido y mujer es el acto segundo, donde hay mucho, a juicio mío, de externo, artificioso y puramente teatral. El epílogo, en cambio, es de lo más fino, más sobrio y más poéticamente humano que los hermanos Alvarez Quintero escribieron jamás.

El público ha aplaudido en un mutis a Sepúlveda, en otro a Calle, en otro a la Sarrapiedra, en otro a Maximino, y siempre a los autores, a quienes llamó a escena al final del acto primero, al concluir el segundo y muchas veces y con entusiasmo cuando por última vez el telón cayó.

No es la primera ocasión ésta en que Serafín y Joaquín Alvarez Quintero traen a nuestros ojos algo de lo que pudiéramos llamar el alma de entre bastidores. Ya con sainetesca gracia en *El estreno* y *Los meritorios*, ya con desgarradora tristeza en *La musa loca*, ya con tierna emoción en *Pepito Reyes*, los mismos creadores de *Nena Teruel* habían cuidado reiteradamente de advertirnos que los dramas no están siempre tanto ni tan intensamente palpables en el escenario como en el espíritu de quienes escribieron ó de quienes representan la farsa urdida para conmovernos y divertirnos. Ese mundo de telón adentro, aunque parece intrínseco al público en las conversaciones corrientes, suele no desparecer sino muy menguado y relativo interés cuando lo ve reflejado en las tablas.

El marido de la Telloz, *Filipote*, *Pepito Reyes*, *Zazá*, con sus grandes éxitos, son casos de excepción. Pero los Alvarez Quintero han conseguido también ahora estimular nuestra curiosidad y avivar nuestra emoción excepcionalmente con el lindo epílogo de *Nena Teruel*, a la vez tan sencillo y hondo, tan de sutileza y de ensueño.

El tema teatral es, por su dificultad misma, una obsesión constante de Serafín y Joaquín Alvarez Quintero, los cuales, si han acertado ahora a deleitarnos y emocionarnos tanto en las últimas escenas de su nueva obra, ha sido porque han sabido dar generalidad al asunto. El bien perdido que lleva Elena (ó sea *Nena Teruel*) no es tanto la vida escénica como el ideal.

Los Alvarez Quintero han recargado tal vez el colorido al pintarnos ese extraño personaje del marido de *Nena Teruel*. No es ya un hombre a quien el arte inspira celos de rival, ni un simple enamorado de la paz burguesa. Es un ser que odia profundamente el teatro con el ardimiento de un miembro de la Inquisición hace cuatro siglos. Es brusco, árido,

misántropo, implacable. No puede servir de tipo generalizador. Quizá con otro esposo Elena conseguiría, fascinada por el amor, olvidar el brillo y apartar el íman de sus antiguos triunfos. Pero, unida a tal hombre, ¿qué mujer no echaría de menos, no las isonjías y otros tiempos?

Por el contrario, estimo como un soberano acierto la creación del D. Diego, el viejo cómico hoy jubilado y desvalido, que sirve de contraste a la bella figura de la artista ahogada en flor y de consuelo a sus pesares. Los dos fueron retirados de la escena imperiosamente: ella por el amor, él por la vejez. Los dos unen sus almas en un mismo anhelo notabilísimo de ensueño y de ideal. ¡Dulce y tierna pareja de belleza y despojo!

Un admirable tipo de sainete es el riojano Tarazona, amantísimo de la vida escénica y admirador apenitente de «Nena Teruel», boy mujer de su amigo.

Toda la parte de observación sainetesca es magnífica y la gracia luminosa de los Alvarez Quintero resplandece frecuentemente en agudezas donairesas y simpáticas.

Quizá en los dos actos hay exceso de teatralidad (principalmente en el segundo, como antes queda dicho), y tal vez lo sentimental es en ellos inferior a lo regocijante. Pero el epílogo bastaría para borrar toda culpa, si la hubiere, y para compensarnos de todo artificio. Porque este epílogo es a un tiempo realidad e ilusión, vida y poesía, cuerpo y alma. Por el felicito a Serafín y Joaquín Alvarez Quintero muy cordialmente. Si en *Mundo mundillo*... disentió con franqueza del parecer del público que asistió al estreno, sospecho que esta vez van de acuerdo su opinión y la mía.

Matilde Moreno, que celebraba su beneficio y fué agasajadísima con regalos y aplausos por sus admiradores, tuvo momentos de naturalidad y dijo muy bien las escenas finales, lo cual no ha de obstar para que yo insista en creer, como Manuel Bueno, que la distinguida actriz tiene aptitudes más apropiadas para el teatro romántico que para la comedia moderna.

La señora Calderón, rígida, entonada con exceso y diciéndolo todo con solemnidad inútil.

La Srta. Sampedro, perfectamente caracterizada, hasta hacernos difícil el reconocerla, compuso una labor notable; fué una deliciosa vieja charlatana y alegre.

El Sr. Tallavi, que hacía de D. Diego (personaje en el cual algunos veían como una evocación del glorioso e inolvidable D. Pedro Delgado), es la perfección misma; ni en el conjunto, ni en los detalles del papel, cabe pedirle más; lo dijo y lo movió con gracia, desenvoltura y patético pesimismo, alternando a veces juntamente.

El Sr. Maximino reúne excelentes condiciones escénicas y con justicia fué celebrado por aciertos parciales. Su voz no es grata ó acento no modula bien. Suele pensar de monotonía. Pero tiene sencillez, comprensividad y natural buen gusto. Es actor de esperanzas.

El Sr. Sepúlveda también debe ser felicitado, aunque su triunfo no era difícil por haberle correspondido un papel clarísimo y de efecto seguro.

Nena Teruel llenará el teatro Español durante algunas noches. Todo nos autoriza, por lo menos, a esperar así.

CARAMANCHEL

GACETILAN

Real.—Desde el día 1.º de abril ha quedado abierta en este teatro la inscripción para la matrícula de la Academia de canto.

Los excelentes resultados obtenidos en los años durante los cuales viene funcionando esta Academia, en la que la Empresa del teatro Real proporciona a cuantos tienen aptitudes para el canto los medios de hacer una carrera, han servido de estímulo para mejorar la condición de los educandos de ambos sexos que a ella concurren, con un aumento en los sueldos, que comenzarán a percibir desde el primer día de la temporada próxima.

Los educandos deberán ser mayores de diez y siete años y menores de veinticinco.

La inscripción continúa abierta en la dirección del teatro Real, todos los días laborables, de tres a cinco de la tarde.

Novidades.—El martes próximo tendrá lugar en este favorecido coliseo el estreno de la comedia lírica en un acto, dividida en tres cuadros, original el libro de D. José García Rufino y D. A. Illanes Borrego, música de los maestros E. López del Toro y Eduardo Fuentes, titulada *La canción del trabajo*.

Dicho estreno se verificará en la sección de las diez y cuarto.

Príncipe Alfonso.—Todo Madrid está desfilando estos días por la aristocrática sala del Príncipe Alfonso, atraído por el éxito enorme de la emocionante película *A la conquista del Polo Sur*.

Desde el próximo miércoles se proyectará tan interesante cinta en el Petit Palais, de la misma Empresa.

Trianon-Palace.—Hace tiempo que venimos oyendo hacer grandes elogios de un artista extraordinario, francés, que en el mundo de las variedades internacionales ocupa un preeminente lugar, y que en Barcelona acaba de hacer una actuación famosa de seis meses: Nitta-Jo. Considerada como la *diseñada* y la *chanteuse* más insuperable existente hoy y la *chanteuse* más maravillosa para la India, con facultades maravillosas para la interpretación del cuplé y de la *chanson*, vamos poder apreciar algún día en Madrid la realidad de tales méritos. Y, al fin, el próximo día 8, martes, podremos admirar a la celebrada artista en el Trianon-Palace de esta corte, donde debutará.

Es de esperar que este debut constituirá un acontecimiento entre el elemento intelectual y artístico madrileño.

ECONOMÍA • HACIENDA • MERCADOS • BOLSAS

EXPOSICION INTERESANTE

El asunto de mayor interés que se registra en estos días es la exposición que han entregado al Presidente del Consejo de Ministros el secretario de la Cámara de Comercio de España en Londres, D. Juan Salas, y el miembro de dicha Cámara D. Enrique L. Roura, hermano del presidente de tan importante entidad.

Los presentes el senador Sr. Sanz Escartín, como socio honorario de la Cámara, y los recibió amablemente el señor conde de Romanones.

La exposición presentada tiene tan íntimas relaciones con el progreso de nuestro país y con el desarrollo de la vida económica nacional, que, aun teniendo que reducir nuestra sección semanal, nos parece oportuno insertarla íntegra.

Dice así:

«Excmo. Señor:

Los infrascritos, en nombre y por acuerdo de las Cámaras de Comercio cuya representación respectivamente ostentan, tienen el honor de parecer ante V. E. y con el mayor respeto exponen:

Que, convencidas de que nada puede contribuir tanto al desarrollo de la riqueza agrícola, forestal, minera, industrial, comercial y turística del país, ni a la eficaz unificación de los diversos pueblos que lo integran, como la construcción de todos los ferrocarriles estratégicos y secundarios en proyecto, no es maravilla que las Corporaciones comparecientes recibieran con inefable júbilo así la ley de 26 de marzo de 1908 como su reforma de 23 de febrero de 1912, encaminadas ambas a acelerar la construcción de las vías férreas aludidas.

Las entidades recurrentes, sin embargo, ante el elocente hecho de que no se haya construido, en los cinco años transcurridos desde la promulgación de la ley en primer término citada, ni siquiera un centenar de los diez mil kilómetros de vía férrea proyectados, a pesar de las evidentes ventajas que aquella ley otorga y de la garantía de interés que en ella el Estado ofrece, se ven en el triste caso de haber de desconfiar de la eficacia de la precitada ley y su reforma.

En sentir de las Asociaciones exponentes, la razón de esa ineficacia debe buscarse en el hecho de negarse a las posibles Compañías empresarias la facultad de surtir del material necesario en el mercado que en mejores condiciones de calidad ó baratura se lo ofrezca; pues mientras aquellas se vean precisadas a pagar dicho material con el oneroso gravamen fiscal que sobre el mismo pesa—ya que a la cifra de dicho gravamen, agregado al coste del material de procedencia extranjera, suele aproximarse todo lo más posible el coste del de producción nacional,—es dudoso que se aventuren a acometer empresas cuya remuneración no sea segura, aun contando con la garantía de interés concedida por el Estado. Porque, además, no debe perderse de vista que no se limita a rieles, locomotoras y vagones el material ferroviario, sino que éste comprende también, aparte de otros accesorios importantes, las grandes máquinas de construcción, tales como perforadoras, etc., que son de gran peso y de cuantioso coste.

En su virtud, las Corporaciones que suscriben se adhieren y dan por reproducida la exposición, de que se acompaña copia, y que en 23 de julio último elevó a V. E. la Cámara de Comercio de España en Londres, en demanda de una ley que eximiera de todo derecho de Aduanas al material de establecimiento necesario para la construcción y funcionamiento de los ferrocarriles económicos proyectados.

Pero van aún más allá las aspiraciones de las entidades infrascritas. En efecto, teniendo éstas en cuenta que por el art. 15, párrafo segundo de la ley de 26 de marzo de 1908 se preceptúa que la galga interior de los ferrocarriles secundarios sea, salvo casos excepcionales, de un metro, siendo así que la de la mayor parte de los ferrocarriles españoles ya construidos es de seis pies de Burgos, esto es, de 1,672 metros, y la general europea, exceptuada Rusia, es de 1,435 metros, prevén con honda pena la gravísima situación que se creará al comercio interior y exterior de España, y aun al pueblo español, en un porvenir no remoto.

Ya en la actualidad se resiente cada día más España del aislamiento ferroviario que, con respecto al resto de Europa, le crea nuestra primera ley de Ferrocarriles, aislamiento que, sobre imponer a las mercancías de importación transbordos que las encarecen, contribuyendo al encarecimiento de la vida en el interior, perjudica seriamente nuestros productos de exportación, averiándonos con un exceso de manoseo é impidiendo el uso de vagones frigoríficos ó isotermos que los trasladen directamente del punto de origen al de destino. En nuestros mismos días no es raro ver en puntos cruzados por algún ferrocarril de vía estrecha, cómo sus mercancías son preferentemente transportadas en carros a la estación más próxima del ferrocarril de vía ancha, en perjuicio del de vía estrecha, sólo al objeto de evitar un transbordo y, con él, el perjuicio y deterioro que al descargarse y cargarse de nuevo sufren.

Si la actual anarquía de galgas tanto perjudica ya al comercio de nuestra patria, ¿qué no va a ocurrir el día en que se agrave aquella con la construcción de los diez mil kilómetros de vía férrea de reducido diámetro en proyecto y, sobre todo, el día en que nuestro tráfico ferroviario alcance el volumen que el desenvolvimiento de la riqueza patria le habrá de proporcionar?

Entonces, en que el mal será muchísimo menos susceptible de remedio que lo es ahora, el clamoroso habrá de ser ensordecedor, y el país entero maldecirá con ira á los que por inexplicable previsión le habrán condenado á eterna situación de inferioridad en su lucha económica con las naciones extranjeras.

Si, por lo contrario, ahora, que aun tiempo, se impulsara desde luego á los ferrocarriles económicos y estratégicos que se trata de construir la galga normal europea de 1,435 metros, las vías férreas ya construidas se verían comulgadas desde el exterior y desde el interior, bien á cambiar paulatinamente por la europea la actual galga española de 1,672 metros, bien á conseguir aquella mediante el tendido de un tercer carril; y entonces, toda la red ferroviaria española se hallaría en un plazo relativamente corto unificada con la del resto de Europa y nuestras mercancías, si de exportación, se verían en iguales condiciones de transportes que las exóticas para competir con éstas en los mercados extranjeros y, si de importación, podrían conducirse directamente, sin trasbordos que las encarecieran, desde el punto de origen al de consumo; y, en punto á pasajeros, la adopción de la galga normal europea facilitaría el que los viajeros procedentes de los continentes americano y africano y aun de Oceanía prefirieran, para ganar tiempo, desembarcar en cualquier puerto español, del que pudieran rápida y cómodamente trasladarse á cualquier otro punto de la Europa continental é insular.

He aquí por qué las Corporaciones exponentes conciben de capitalísima importancia la homogeneidad de las galgas en las vías férreas. Dada la coexistencia de dos anchuras, la normal europea, de 1,435 metros, y la general española, de 1,672 metros, se concebiría la duda, por lo que á los ferrocarriles económicos respecta, entre la primera, que es la que las infrascritas entidades patrocinan, y la segunda, que á lo menos evitaría los inconvenientes de la diversidad de diámetros al tráfico puramente interior: lo que no se concibe—salvo todos los respetos—es que se vengan á extender dichos inconvenientes, creándose la tercera galga de un metro.

Ni siquiera razones de economía abonan la creación de dicha tercera galga, ya que por la ley el Estado se compromete, por lo que á los ferrocarriles con garantía de interés por el Estado se refiere, á garantizar un interés que no podrá exceder del 5 por 100 anual del capital correspondiente á la construcción, siempre que el coste de ésta no exceda de 250.000 pesetas por kilómetro, suma en verdad no alcanzada por la construcción ferroviaria de la mayor parte de los ferrocarriles extranjeros, según puede verse por el siguiente estado:

Table with 3 columns: NACION, Coste por milla, Coste por kilóm. It lists various countries and their respective costs in dollars.

Conforme acaba de exponerse, de entre 21 países, 14 de ellos, es decir, dos terceras partes de los mismos, que comprenden naciones tan importantes como los Estados Unidos, Rusia, Japón, Hungría, la Argentina, Brasil, Suecia y Noruega, Dinamarca, Canadá, la India inglesa, Australia, Nueva Zelandia y la Unión Surafriana, consiguen construir sus ferrocarriles, material móvil inclusive, por menos de 50.000 duros, es decir, por menos de 250.000 pesetas el kilómetro. ¿No podrá España aspirar á construir los suyos con la misma galga de aquéllos, por 33.092 duros, ó sea por 165.460 pesetas por kilómetro, que es el coste promedial de los ferrocarriles extranjeros que se acaba de mencionar?

Podrá alegarse que el coste kilométrico de las restantes naciones (Alemania, Suiza, Austria, Francia, Italia, Bélgica y el Reino Unido) fué mayor; pero ello es lo cierto que, aun englobando todas las naciones mencionadas en el primero y segundo grupos, resulta que el coste kilométrico promedial de todos sus ferrocarriles fué de 53.829 duros, es decir, de 269.145 pesetas, cifra apenas superior á la por la ley de Ferrocarriles secundarios fijada como coste máximo. Esto, sin embargo, no podría ser base de un cálculo científico, por así llamarlo, porque lo que más ha contribuido al mayor coste de los ferrocarriles de las naciones del segundo grupo, y muy singularmente de la Gran Bretaña, ha sido la necesidad de expropiar grandes extensiones de terreno urbano enclavado en grandes centros de población, y mientras la densidad de esta última es de 120 en Alemania, 90 en Suiza, 79 en Austria, 113 en Italia, 73 en Francia, 234 en Bélgica y 140 habitantes en la Gran Bretaña por kilómetro cuadrado, la densidad española es sólo de 37, es decir, menos de la mitad de la menos poblada de las naciones mencionadas.

Menos es de extrañar aún el mayor coste en las naciones del segundo grupo, teniendo en cuenta que la mayoría de sus líneas son de doble, cuando no triple ó cuadruple vía, á tal punto que en el Reino Unido son 23.300 millas

se convierten en más de 56.000 millas tomadas como línea sencilla.

En su virtud, no puede ser el coste de construcción obstáculo á la adopción de la galga normal europea para los ferrocarriles en proyecto.

No acaban aquí, sin embargo, las aspiraciones de las Cámaras que suscriben, las que, impulsadas por su amor patrio, tanto más intenso cuanto más necesitada se halla de este sacro fuego la reconstitución de España, creen que sería considerablemente más beneficioso á los intereses de esta última el que el Estado, en vez de obligarse á destinar, por ahora, una suma anual de 15.000.000 de pesetas á garantizar un interés no superior al 5 por 100 al capital de construcción invertido, se lanzara resuelta y denodadamente á la nacionalización de las vías férreas que se han de construir y las ejecutar por sí, mediante un empréstito especial al 4 1/2 por 100 y el 1/2 por 100 por amortización, que acaso pudiera levantarse en España misma, sin perjuicio de recurrirse al capital extranjero, si fuese necesario.

Suponiendo que la construcción pudiera llevarse á cabo por el coste promedial de los ferrocarriles de las naciones en el primer grupo enumeradas, 10.000 kilómetros de ferrocarril, á 165.460 pesetas por kilómetro, no costarían más que 1.654.600.000 pesetas, cuyos intereses, al 4 1/2 por 100 y amortización al 1/2 por 100, alcanzarían sólo la cifra de 82.730.000 pesetas anuales, las que, deducidos los 15 millones de pesetas que el Estado está dispuesto á desembolsar anualmente, quedarían reducidas á 67.730.000 pesetas de esfuerzo extraordinario, y esto aun en el hipotético caso de que nada hubieran dichas vías férreas de producir.

Pero como, por un lado, construidos dichos ferrocarriles y á medida que se construyeran, tanto la recaudación de la existente red de ferrocarriles, sin contar la de aquéllos, y la riqueza imponible del país aumentarían considerablemente, y, por otro, entiendo las Corporaciones recurrentes que la explotación de las nuevas líneas, una vez construidas, deberían cesarse por un determinado número de años en arriendo—tanto para hacer el aprendizaje de la explotación cuanto para evitarse los perjuicios de la falta de experiencia en explotación,—es evidente el escaso esfuerzo que del tesoro público exigiría la nacionalización de esos ferrocarriles y su construcción por el Estado.

Con todo, si estimara éste aventurado el acometer su construcción en su totalidad, podría emprenderla por cuartas partes escalonadas, en cuyo caso la primera etapa, que podría servir de ensayo para las demás, comprendería una longitud de 2.500 kilómetros, cuyo coste, al tipo presupuesto, sería de 413.650.000 pesetas, no exigiendo su interés al 4 1/2 por 100 y el 1/2 por 100 de amortización más que la suma anual de 20.682.500 pesetas, suma superior sólo en la insignificante cantidad de 5.682.500 pesetas á la de pesetas 15.000.000 garantizada actualmente por el Estado.

Tal es, excelentísimo señor, el plan que las infrascritas Corporaciones tienen el honor de elevar á la alta consideración de V. E., á cuyo fin y para resumir lo expuesto, atentamente:

A V. E. suplican: Se sirva, previo el detenido estudio que la importancia del asunto demanda,

Primero. Presentar á los Cuerpos Colegisladores un proyecto de ley, que tenga por objeto eximir del pago de todo derecho arancelario al material de establecimiento necesario para la construcción y funcionamiento de los ferrocarriles económicos y estratégicos proyectados.

Segundo. Incluir en el aludido proyecto la correspondiente disposición no autorizando para dichos ferrocarriles otra galga que la normal europea de 1,435 metros.

Tercero. Declarar en dicho proyecto la nacionalización de los ferrocarriles expresados y, á este fin, disponer que sean construidos por el Estado, echando mano para ello de los fondos necesarios en la forma que se estime más conveniente, al tenor de lo que queda anteriormente expuesto; y

Cuarto y finalmente. Prescribir que las aludidas líneas, á medida que vayan quedando construidas, se cedan por determinado número de años en arriendo al mejor postor.

Beneficiosa medida para la Patria, que confían las Corporaciones infrascritas obtener de V. E. dados el reconocido patriotismo y las altas dotes intelectuales que le distinguen, ya que de la pronta y adecuada construcción de los ferrocarriles de que se trata depende en grado sumo al desenvolvimiento de la riqueza nacional, la penetración de los distintos pueblos que integran nuestra Patria y el abaratamiento de la vida en nuestro país.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid, 28 de marzo de 1913.

Por la Cámara de Comercio Española de Londres, El presidente, José E. Roura; El secretario, Juan Salas Antón. Por la Cámara de Comercio de Palamos, El presidente, Martín Roger; El secretario, Juan Ferrer. Por la Cámara de Comercio de San Feiú de Guixois, El presidente, José Batet; El secretario, Salvador Albert.

LAS BOLSAS

La extensión del precedente documento y el exceso de original nos impide dar con la acostumbrada amplitud nuestras notas. Nada pierden los lectores, porque el Mercado no ha ofrecido nota saliente y la liquidación de marzo se ha hecho con toda regularidad.

Lo más importante es saber que la Junta sindical ha fijado los siguientes cambios de compensación: Interior, 84 1/5; amortizable 4 por 100, 93 5/10; amortizable 5 por 100, 100 9/10; preferentes de la General Azucarera, 40; ordinarias de la misma, 12 5/10; Felgueras, 33 8/10; Alcoholeras, 82; Centrales, 249 pesetas y Ríos, 469; Nortes, 525 y Alicante, 511 pesetas.

LOS MERCADOS

En los carbones la producción es muy escasa. El mercado tiende á mejorar. En los hierros se nota satisfactoria tenden-

cia, sin que los precios del manufacturado sufran variación.

El mercado de plata en Londres muy firme, por muchos pedidos de la China.

EL MITIN DE AYER

EL CATECISMO EN LAS ESCUELAS

En el cinematógrafo Lo Rat Penat se ha celebrado ayer mañana el mitin organizado por aquellos elementos que descan la libertad de enseñanza en las escuelas, apoyando el proyecto del Gobierno sobre la enseñanza del Catecismo en las mismas.

Presidió el doctor Simarro. Asistieron al acto algunas señoras. Entre los concurrentes figuraron los señores Sol y Ortega, Zulueta y algunos diputados.

El doctor Simarro da cuenta del mitin, que se ha organizado para defender la libertad de conciencia y la neutralidad de la escuela.

Dice que en él están representados todos los españoles no católicos.

Añade que al mitin han concurrido distintas fracciones políticas republicanas. Cita al Sr. Sol y Ortega, que dice está escudado por su excesiva modestia.

Dedica un elogio á los Sres. Lerroux, Melquiades Alvarez y Soriano, del cual añade que se ha excusado de asistir al mitin por enfermedad.

Dice que se había invitado, como era natural, al conde de Romanones, como presidente de un Gobierno liberal (risas); pero que no sólo se ha excusado de venir, sino que ha hecho todo lo posible para que el mitin no se celebrara. Está confirmado, por tanto, una vez más que no se trata de un verdadero liberal.

El secretario da cuenta de las adhesiones recibidas, que son numerosas.

D. Lucio Martínez, de la Casa del Pueblo, aboga por la libertad de la enseñanza, á fin de que los obreros salgan de la esclavitud en que se encuentran.

Afirma que el Catecismo no sirve para nada, y hay que desterrarlo de las escuelas. No se debe practicar el bien sólo por la recompensa de la otra vida.

Asegura que son más patriotas los obreros que asisten al mitin que aquellas señoras que han visitado al conde de Romanones y que en Barcelona se han dedicado á poner escapularios en el pecho de los soldados que marchaban al Rif. (Aplausos.)

Censura á los plutócratas y á los grandes terratenientes.

El Sr. Oviedo, profesor del Instituto evangélico de Madrid, dice que la libertad de conciencia es necesaria é indispensable. Dice que en España estamos todavía en el verdadero abecedario de la cultura, y culpa de ello á los curas y á los frailes.

Los católicos, por obligación, deben respetar la conciencia del niño.

El Estado no puede pedir la cédula de religión á nadie. Eso es indigno.

Termina diciendo que desea que de este acto surja un bloque para seguir pidiendo, hasta obtenerla, la libertad de conciencia.

El Sr. Menéndez Pallares habla en representación del laicismo.

Dice que al mitin no se ha venido á discutir dogmas. La finalidad de este acto es más trascendental, y no pretendemos que se desierre la enseñanza religiosa. Lo que afirmamos es que el Estado no puede ni debe estar obligado á darla porque el Estado no debe tener religión. Esta debe adquirirse por convicción.

Añade que la religión sólo en los labios, como es común encontrarla, sólo representa la hipocresía.

La escuela neutral no es la escuela anarquizante.

Pide la libertad de cultos y la separación de la Iglesia del Estado.

No venimos á hacer ninguna cruzada contra la Iglesia; lo que pedimos es la tolerancia.

Nosotros condenamos todo fanatismo: el negro y el rojo. Queremos libre la escuela, libre la Prensa y libre la conciencia.

El Sr. Fliedner, pastor evangelista, habla por los evangelistas residentes en Madrid.

Habla de la intolerancia de los Gobiernos españoles en cuestiones de enseñanza. Dice que la capilla evangélica alemana de Barcelona tuvo que construirse á espaldas de una casa, y, en cambio, las casas de juego y otras por el estilo, están situadas en las calles más céntricas.

Los católicos españoles nos persiguen á título de cristianos, y añade que no hay derecho á emplear la violencia.

Termina diciendo que allí donde no hay completa tolerancia no ha penetrado por completo el espíritu de Dios.

El Sr. Ortega y Gasset (D. Eduardo) pronuncia breves palabras, diciendo que á este mitin debería llamársele el mitin de la tolerancia.

El Sr. Castrovido dice que ostenta la representación de todos los republicanos españoles, y eso significa una gran unión. (Aplausos.)

Yo—dice—en este momento pido á todos los republicanos que no se desunan.

Dice que, como español, se ha avergonzado de las palabras de justa protesta que ha pronunciado el pastor representante de los evangélicos alemanes.

Califica de raquíticos y cobardes á estos Gobiernos liberales.

Queremos libertad de conciencia para todos; para católicos y para protestantes.

Aboga también por la separación de la Iglesia del Estado.

Censura á Romanones, que dice que sólo es el cacique de Guadalajara. (Risas.)

Pide la unión de todos los republicanos, que no deberán desunirse jamás.

El Sr. Morote habla por los israelitas. Dice que para tener libertad de conciencia habrá que marcharse á vivir á Marruecos. Allí consiguen los españoles lo que no pueden conseguir en España.

Niega que haya fanatismo rojo; lo que hay es fanatismo negro. Presente está el proceso Queraltó y lo del tajuaje del protestante del Instituto Antituberculoso de Barcelona.

Añade que no tiene religión alguna; pero

que si para tener libertad de conciencia fuera necesario volver á ser republicano, él volvería á serlo.

Todos los pueblos que han tenido intolerancia religiosa han ido á la ruina. (Aplausos.) Pablo Iglesias afirma que este es en acto esencialmente político.

Hay que acabar—dice—con el poder clerical. Pide también la separación de la Iglesia y del Estado.

Dice que los clericales ayudan á Maura y á La Cierva, que lusilaron á Ferrer, y no respetan la Constitución del Estado, que tiene establecida la tolerancia. Cita á Mendizábal.

El doctor Simarro hace el resumen del mitin, y termina éste sin incidentes.

El propietario de «La Cocina», Carrera de San Jerónimo, número 16, entresuelo, participa á su distinguida clientela que, accediendo á reiteradas indicaciones de gran parte de la misma, se trasladará á la calle de Preciados, número 4, tienda. La apertura de la nueva tienda se efectuará á primeros de octubre próximo; y para facilitar el traslado, aligerando lo posible sus grandes existencias, durante los meses de abril, mayo y junio, hará grandes rebajas sobre todos los artículos.

GRAN MUNDO

El sarao que anteayer tuvo lugar en la Embajada de Italia ofrecía el doble atractivo de ser la primera reunión grande del año, en la cual la sociedad aristocrática se hallaba congregada, y de ser también la primera que los condes Bonin Longare daban á sus relaciones en el suntuoso palacio que sirvió antaño de residencia á los duques de Abrantes. Una reciente restauración ha renovado el lustre de tan hermosa morada, y la bella embajadora ha presidido á la habilitación de los salones nuevos, aportando á tan delicada tarea la exquisitez de su gusto refinado.

La bella condesa Bonin Longare, que recibía á sus invitados en el gran salón amarillo, con el «charme» particular que distingue á tan elegante dama, tenía una frase amable para todos.

Su esbelta figura aparecía diseñada por las líneas airoas de un traje negro, formando una coraza de abalorios de azabache, que en artística «draperie» caía sobre una falda sedosa.

Todas las damas de la Reina y del Cuerpo diplomático vestían de alivio, por el luto que lleva la Corte por la muerte del Rey de Grecia, y por el mismo motivo la juventud no pudo bailar.

Una orquesta de guitarras y bandurrias, colocada en el recibimiento que da acceso á los salones, amenizó la velada con notas alegres.

Mucha expectación despertaba el inmenso salón de baile que se inauguraba, y en donde fué servido anoche con esplendidez un delicioso «buffet».

De dimensiones enormes, con una altura extraordinaria, revestidas sus paredes de ricas telas rojas brochadas en oro, con un techo que decoran hermosos lienzos de Giordano, es un marco incomparable para noches de fiesta, y las aristocráticas concurrentes lucían sus «toilettes» de corte irreprochable, bajo la luz que difundían prodigamente las arañas y «appliqués» de estilo Imperio.

En el comedor, revestido de damasco verde, y convertido en hermosa galería, estaban dispuestas mesas para los jugadores de «bridge». Aquel sarao ofrecía la nota seductora de presentarse por primera vez en una fiesta madrileña dos bellas diplomáticas extranjeras.

La ministra de Méjico, señora de Icaza, española de nacimiento, y que posee simpatías sinceras en la alta sociedad, conquistadas hace tiempo, cuando era todavía su esposo primer secretario de Legación.

Vestía con su chic muy personal una primorosa «toilette» de raso blanco con flores bordadas en plata y la falda con «paniers»; la otra era la señora de Fontaura, esposa del ministro del Brasil, que llevaba con exquisita distinción un vestido de raso blanco.

Muchas eran las damas jóvenes y bellas que llegaron en el decurso de tan amena fiesta, y cuya elegancia aportaba un aliciente más á la reunión.

Entre ellas veíanse á la señora de Potestad, que vestía de gasa color «pervenche» con dibujo bizantino de oro; la de Henestroza, con túnica áurea sobre viso de raso rosa; la de Gómez Barzanallana, de gasa heliotropo con flores bordadas en oro; la de Campuzano, de seda blanca brochada con plata; la marquesa de Mchernando, cuya extraordinaria belleza llama la atención en todas partes donde se presenta, coronaba su encantadora cabeza con una soberbia diadema de brillantes y la tela de su vestido era de tisú de plata.

Bellísima la señora de Wilde, con vaporosa «toilette» blanca adornada con ricos encajes negros.

Muy linda la baronesa de Mayendorff, esposa del segundo secretario de la Embajada de Rusia, que iba de blanco.

Aquella joven dama diplomática, tan encantadora como ingeniosa, ocupará siempre un brillante puesto en las reuniones mundanas á las cuales acuda.

La señora de Lázaro Galdiano justificaba una vez más su fama de refinada elegancia. Su vestido era de terciopelo color zafiro con el cuerpo de gasa blanca «diamanté» y «saphiré», deliciosa creación de Worth.

Suntuosa era la «toilette» de la marquesa de Squilache, de raso blanco con arabescos de terciopelo del mismo color, y lucía en el pelo una hermosa diadema de brillantes.

Dos distinguidas damas diplomáticas presentábanse también por primera vez: madame Tillion, esposa del agregado militar francés, y mistress Bullner, esposa de agregado naval inglés.

Estaban M. Geoffray, lady de Bunsen, á quien acompañaba su gentil sobrina miss Burquen, la baronesa Grenier, la señora de Relvas, y la baronesa de Vienne, la condesa d'Orsay y su madame de Vienne, la condesa Ratibor.

Las duquesas de Sotomayor, Lécera, Vistahermosa y Victoria.

Marquesas de Valderrazo, cuyas magníficas perlas llamaban la atención; Camarasa,

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Tamarit, Dragón de San Miguel de Hajar, Pozo Rubio, Caicedo, Castellfuerte, Donadio, Campo-Fétil.

Condesas de Romanones, Aguilar de Inestrillas, San Luis, Caudilla, Castilleja de Guzmán, Torre Arias, Sierrabella, Riudoms y Maceda.

Vizcondes de Roda y Feliñanes. Señoras y señoritas de González Hontoria, Bañer, Núñez de Prado, Vázquez Barros, Bermúdez de Castro, Quiroga y Navia Ossorio, G. Castejón y Entrala, Guillamas, Fernández Villaverde, Bascaran, Padilla, Michaud, Fernández de Henestrosa, Potestad, Beltrán de Lis, Jordán de Urries, Rodríguez Rivas, Martínez de Irujo, Fernández Lienres, Pérez Caballero, Castellfuerte, Vázquez, Zayas y Chaves.

Entre las muchachas, dos llamaban particularmente la atención por el delicado gusto de su atavío: la señorita de Bermejillo, que llevaba una artística tunicela de encaje áureo y verde sobre una falda amarilla, y la de Tamarit con un primoroso vestido heliotropo de raso.

Mucho celebraban sus amigos ver a la señora de Sandoval después de su larga ausencia de la corte.

El sexo fuerte tenía una brillantísima representación.

Recordamos haber visto a los embajadores de Francia, Inglaterra y Rusia, ministros de Bélgica, Argentina, Méjico, Brasil, Turquía, Suecia y muchos encargados de Negocios y secretarios de Embajadas y Legaciones.

Estaban el marqués de la Torre, el marqués de Viana, el duque de Santo Mauro, el Presidente del Consejo, conde de Romanones, los ministros de Estado y Gobernación, el marqués de Villalobar, ministro de España en Bruselas, y el embajador en París, señor Pérez Caballero; el subsecretario de Estado, Sr. González Hontoria.

Los Príncipes Pio de Saboya y Schwarzenberg, los duques de Léera, Plasencia, Montellano y Victoria; los marqueses de Tamarit, Mohernando y Grijalba; condes de la Mortera, Torrealbas, San Clemente y San Félix. Generales Aznar, Marina, Borbón y Bascaran.

Sres. Moreno Carbonero, Lázaro, Gómez Barzanallana, Bosch, Michaud, etc. La condesa de Bonin Longare hizo los honores con suma amabilidad, ayudada por el embajador y los secretarios Sres. Cambiaggio, Auriti, Allevi, y el agregado militar, capitán Marsengo.

MADRIZZY.

El corsé, aliado de la belleza

¿Quién duda que un corsé artística y elegantemente confeccionado es el mejor medio de aparecer ideal? Por eso llaman tanto la atención los modelos de Justa S. Guillén, Caballero de Gracia, 18 y 20, entresuelo.

¿Sufre usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y curará en poco tiempo.

UN BANQUETE

En honor de García Velloso

En el Ideal Room se ha celebrado ayer un banquete en honor del literato argentino don Enrique García Velloso, autor de la comedia «Fruta picada».

Ocupaban la presidencia el festejado, el ministro de Instrucción Pública, Sr. López Muñoz y el presidente de la Asociación de la Prensa, D. Miguel Moya.

Asistieron los señores Benavente, Betegón, Bretón (Tomás), Martínez Sierra, Barcia (Augusto), Escudero (Tirso), López Pinillos («Parmeno»), Álvarez Quintero (Serafín y Joaquín), Fernando Díaz de Mendoza, Benlliure (Mariano), Vives (Amadeo), Moreno Carbonero, Francos Rodríguez, Manuel Merino, Martín Fernández, Antonio Palomero, Alberto Insúa, Tallaví, Carlos Luis de Cuenca Castillo Soriano, Muñoz Seca, Mendiguchía, Salvador Viniegra, Marquina, López Monis, García Ladeveze, Laserna, Gabriel España, los actores González, Romea y Ricardo Fuentes, Oliver, Rodolfo Gil, Luis Morote, Cánovas Cervantes, Valle-Inclán y «Ángel Guerra».

Antonio Palomero leyó las adhesiones de los que no pudieron asistir al banquete.

El Sr. López Muñoz ofrece el banquete al festejado y canta las relaciones hispanoamericanas.

El Sr. García Velloso lee unas cuartillas dando gracias por el homenaje que se le dedica.

Por último, hicieron uso de la palabra los Sres. Díaz de Mendoza y Tallaví, que abogaron por que en España se hagan las obras de autores argentinos.

El Sr. García Velloso recibió muchas pruebas de las simpatías que merece.

El perfume de moda

La moda ha impuesto en el Extranjero un nuevo perfume verdaderamente delicioso, y que ha lanzado en Madrid la Casa Alvarez Gómez, Peligros, 1: el «Parfum du jour», esencia delicadísima.

Sana administración

No nos cansaremos de repetir que lo más importante para la vida de un negocio es llevar una sana y escrupulosa administración.

Comprendiéndolo así nuestro querido amigo D. Vicente Arnáiz, ha instalado en su acreditado establecimiento de Colonias, Hortaleza, 37, una magnífica registradora «National», con lo único que se obtiene lo deseado.

Informes gratis: Preciados, 11

La corrida que debía verificarse ayer se ha suspendido a causa de la lluvia, y hoy lunes tendrá lugar con el mismo cartel.

Ayer mañana nos contó el Sr. Echevarría que en lugar de Antonio Boto (Regaterín), figuraba Cástor Ibarra (Cocherito), a causa de que anteanoche se le presentó el apoderado del primero diciendo que si no le firmaba el contrato de cinco corridas más, no quería vestirse ayer de torero para dar cuenta de los seis pájaros de Miura, que son de alivio.

Como a esa hora, y anunciada la corrida, parecía que era hacer la forzosa ó una especie de *ulimátum*, el empresario no se mostró conforme y se dedicó a buscar otro que pudiera llenar el hueco del cartel, cumpliendo las condiciones del abono.

Y a las cinco de la mañana se marchó el representante de la Empresa en un automóvil a la finca que en las inmediaciones de San Fernando posee Cocherito de Bilbao.

Lo intempestivo de la hora y el ir a despertarle a uno para que mate una corrida de Miura, no debe ser de lo más agradable para nadie, creo yo.

Al llamamiento de Bernardo Herro contestó la criada de Cástor en clásico vizcaíno: — Señorito estar indispueta.

Sin embargo, Cástor accedió, y hoy toreará en unión de Vicente y Paco Madrid.

Por su parte, dicen los amigos de Regaterín que no quería torear esta corrida interin no se firmara el contrato que con la Empresa tenía pactado.

Y yo, como me lo contaron lo cuento, y me abstengo de votar.

P. ALVAREZ.

En Tetuán

Seis novillos procedentes de la ganadería de la señora marquesa de Cúllar (hoy propiedad de D. Vicente Bortólez).

Espadas, Matapozuelos, Infante y Araujito.

Esta corrida se anunció el domingo pasado, y fué suspendida por el mal tiempo.

En la Plaza nos encontramos lo menos veintitrés personas, diez guardias, veinte armeros, el cuartillero y un servidor de ustedes, que ya casi se encuentra bien del maldito enfriamiento que le impidió comunicar sus impresiones en la última corrida. Menos mal que el buen amigo *Gusita* tuvo a bien sustituirme con ventaja.

La tarde está como para estropearnos los huesos, con un frío que pela y con amenazas de *caladura*. Corre un viento que me presumo ha de dar que hacer a los toreros. ¡Dios los tenga de su mano!

Y empezamos el festejo con todos los preámbulos exigidos por reglamentos y costumbres.

PRIMERO

Negro, zaino, bonito de figura, gordito y con las armas finas y apretadas.

Bueno, pues a pesar de su buena figura, es más infeliz que un higo, y hasta por no querer hacer daño, ni a los piqueros se acerca. Obligado escrupulosamente por todos los señores que hay en el ruedo, el novillo cumple en varas y hasta se cree un poquito en vista de que los piqueros no le hacen daño alguno.

Herenciano y Rojillo banderillean, el primero, con brevedad; el otro... ¡ay! perdiendo un tiempo hermoso.

Matapozuelos muletea cerca, aunque con poco lucimiento. Se prepara para matar, se le arranca el bicho, y el estoque queda abajo. Hay defunción y algunas palmas como lenitivo por la mala suerte.

SEGUNDO

Negro listón, hondo y con la cabeza muy fea. Es mógón del lado de la pupa.

Infante le recibe con unas verónicas arrebatadas y de galería, que el *buen público* aplaude.

En varas no quedamos mal; hay dos ó tres quites plausibles, y el bovino empuja con dechadura.

En la lucha fallece un inocente caballo. Los banderilleros nos amargan la existencia. Callemos, pues.

Infante da sólo cinco pases, uno bueno, y coloca un pinchazo en hueso.

Después media delantilla, que hace doblar al minuto. Palmas.

TERCERO

Negro como maldición gitana, unas *mijas* alto de agujas y cortido de puñales.

(Debo hacer constar, entre paréntesis, que ha entrado bastante gente y están ocupadas más de la mitad de las localidades de la Plaza.)

En la suerte de varas vemos una porción de travesuras de los espadas, que hacen reírse de gusto al ya citado *buen público*. Esto no es óbice para que un pobrecillo *clavillo* muera vilmente asesinado.

Les digo a ustedes que se ve cada cosa... Mellafío y Marín banderillean sin hacerse los pesados, por lo que hay que concederles, por lo menos, tres ó cuatro palmadas, como cuando se llama al camarero.

Araujito muletea como mejor puede, y no es precisamente muy bien, y coloca una *alante* y *abajita*, que, claro es, mata como un rayo.

CUARTO

Negro, como los anteriores, gordo, grande y bien armado. Un respetable señor toro, por lo menos, en la apariencia.

El toro acude bien a los montados y tumba con estrépito; pero los picadores no ponen una vara como es debido, y el animal se cree y pega de firme.

El picador Castizo ingresa en la enfermería.

Los espadas quitan, haciendo todo cuanto su gran voluntad les permite.

Después de escrito lo anterior, Briones aprieta bien y arriba en un puyazo, y le tocan las palmas.

El toro reparte un poco de pánico, y se ven carreras y otras cosas.

En el ruedo quedan difuntos dos escudidos caballos.

En banderillas, el señor de pánico sigue triunfando.

Cogida de Matapozuelos.

Matapozuelos, tras de pocos pases, se tira a matar, y sale cogido y, al parecer, herido en la cara.

Coge los trastos Infante, y con habilidad coloca media con un poco de travesía, que al rato hace doblar.

QUINTO

Negro meano, de las debidas proporciones y bien puesto de cornamenta.

Ni en varas ni en banderillas vemos nada notable.

Infante, después de laboriosa faena de muleta, coloca media estocada tendida y baja al lado contrario.

Intenta descabellar y no acierta, doblando a poco el toro.

SEXTO

Del pelo y tipo del anterior, aunque de púas más finas.

Los dos primeros tercios no merecen la pena de que se les reseñe.

Aranguito termina la corrida con una estocada fea, pero de efecto rápido.

PARTES FACULTATIVOS

Durante la lidia del cuarto toro ha ingresado en esta enfermería Alfonso Serrano (Castizo), con contusiones de la articulación escapulo-humeral izquierda, que le impide continuar la lidia.—Dr. Blesa.

Matapozuelos, grave

Durante la lidia del cuarto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Vicente Sanz (Matapozuelos), con una herida situada en la región facial que se extiende desde el labio superior hasta la región frontal, con fractura de los huesos de la nariz, dejando al descubierto la masa encefálica. Pronóstico muy grave.—Doctor Blesa.

El estado del diestro.

El estado de Matapozuelos es, como indica el parte facultativo, muy grave.

En la enfermería de la Plaza no se permitió la entrada a nadie, ni aún a los mismos compañeros del diestro herido.

La gravedad de su estado era tal, que los médicos consideraban peligroso que fuera trasladado a su domicilio.

Otros detalles.

La primera cura la soportó «Matapozuelo» dando muestra de gran valor y recomendando a los que le rodeaban que dieran la noticia a su esposa y a su hija con las debidas precauciones para que no se sobresaltasen.

A las siete y media de la noche hubo necesidad de aplicar al herido algunas inyecciones de suero de Hayem y cafeína, en vista del gran decaimiento que sufría, y a la media hora se le notó también decaimiento en el pulso, teniéndole que aplicar inyecciones de espartaína.

A las ocho de la noche se quejaba el herido de fuertes dolores en la parte lesionada, y tenía tendencias al vómito.

El médico se muestra muy pesimista acerca del resultado de la lesión que sufre «Matapozuelo», y se ha opuesto a que se le traslade de la cama de la enfermería de la plaza.

La noche pasada.

A las diez y media de la noche le fué practicada al infortunado diestro la segunda cura por los médicos D. Hermenegildo Blesa y D. Calixto Villa, muy bien secundados por el ayudante Sr. Fernández.

Fuó presenciada la cura por el farmacéutico Sr. Ibarra y sus tres hijos, el apoderado del diestro, D. Ricardo Romero; el picador Alcaláino, los novilleros Formal y Agujetas (hijo), un redactor de un periódico taurino y nuestro compañero Sr. Camacho.

El diestro, a quien se le hizo un lavado escrupuloso, soportó la segunda cura con gran valor.

Las impresiones de los médicos siguen siendo pesimistas. La herida es horrible. Si no imposible, al menos juzgan difícil que Matapozuelo pueda salvarse.

Crean también que en caso de que cure perderá el ojo derecho.

Entraron a la enfermería para enterarse personalmente del estado del herido algunos diestros, no muchos, entre ellos Araujito, Infante y varios banderilleros.

No faltó entre los que se encontraban en la enfermería quien se lamentase del escaso número de compañeros de profesión de Matapozuelo que había acudido a visitar a éste.

A las once de la noche tenía el herido 60 pulsaciones y la temperatura era de 36 grados y 5 décimas.

A las once y media estaba tranquilo, dándose cuenta de su situación.

Hablaba con las personas que le rodeaban, sin poder verlas, porque a excepción de la boca tiene la cara tapada completamente.

Los médicos quedaron anoche en la enfermería velando al herido para el caso de que fuese necesaria nuevamente su intervención.

También quedaron los individuos de la cuadrilla.

Estado del herido.

El diestro Matapozuelos pasó la noche relativamente tranquilo, en la enfermería de la plaza.

Pudo conciliar el sueño algunos momentos.

Esta mañana advirtiéndose en el paciente ligera mejoría: tenía 82 pulsaciones y una temperatura relativamente normal.

En vista de estos síntomas favorables, a las ocho y media, convenientemente instalado en una camilla y con toda clase de precauciones, fué trasladado al Hospital de la Princesa.

A pesar de que el apósito estaba ensangrentado, los médicos no quisieron practicarle otra cura; a fin de evitar el decaimiento de fuerzas, que hubiera hecho más peligroso el traslado del paciente.

Matapozuelos ocupa la cama núm. 14, en la sala de San Isidro.

Los médicos Sres. Blesa y Milla han manifestado que el estado del diestro, dentro de la gravedad, es relativamente satisfactorio.

CAMACHO

En provincias

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se lidiaron cinco de Benjumea y tres de Moreno Santamaría.

La plaza está completamente llena. Se oyen palmas al salir las cuadrillas.

PRIMERO

De Moreno Santamaría, negro, abierto de pitones.

Toma cinco varas, ocasionando un batacazo, y no mata nada.

Pataterillo y Camará ponen cuatro pares, cumpliendo.

Machaco, de plomo y oro, da dos pases cambiados, otro de cabeza a rabo, y sigue la faena, valiente, con dos pases de pecho. Palmas.

Deja una estocada alta en la misma cruz. Descabella a pulso, y recibe una ovación y la oreja.

La faena ha durado seis minutos.

SEGUNDO

De Moreno Santamaría, colorao, pequeño. El público protesta.

Gallo saluda al toro con unas verónicas, y arrecia la protesta.

Toma el bicho cuatro varas, sin derribar. Blanquet y Posturas prenden tres pares desiguales.

Caen al ruedo algunas naranjas, y sigue la bronca.

Gallo, de blanco y oro, prende media delantera, aprovechando, y el bichito dobla. Pita general.

La faena duró tres minutos.

TERCERO

De Moreno Santamaría.

Negro, atiende por «Lucero», y se promueve otra bronca, porque también es pequeño. Algunos espectadores arrojan tablas al ruedo mientras sigue la lidia, tomando el bicho cuatro varas, derribando una vez y matando un jaco.

Trallero y Veguita clavan tres medios pares.

Gaona, de grano y oro, torea valiente, a pesar de la bronca.

Se arrima al toro y suelta una estocada hasta el pomo, en la misma cruz.

Descabella a pulso.

Ovación.

Tiempo, cuatro minutos.

CUARTO

De Moreno Santamaría.

Colorao, ojo de perdiz.

Le pinchan cinco veces, derribando dos jacos y no mata nada.

Pinturas y Almdendo cuelgan tres pares malos.

Gallito, de blanco y oro, muletea superiormente.

En la faena hay pases de rodilla en tierra y cambiados.

Da un pinchazo en hueso y luego media tendida.

Hay derrame; dobla el toro, y Gallito escucha una ovación, cortando la oreja.

Tiempo, siete minutos.

QUINTO

De Benjumea.

Berrendo en negro, grande y largo de pitones.

Recibe tres picotazos, causa un batacazo y fallece un penco.

Cantimplas y Camará prenden bien tres pares.

Palmas.

Machaco pasa confiado, y después de varios mantazos, clava una estocada atravesada.

Descabella a pulso, y oye palmas y pitos. Tiempo: cinco minutos.

SEXTO

De Benjumea.

Berrendo, listón, grande y fino de pitones. Recibe cinco picotazos, derriba una vez y mata un penco.

Gonzalito y Posturas clavan tres pares malos.

El Gallo empieza con un pase de rodillas. Sigue embarullado, sobresaliendo un pase de molinete.

Atiza un sablazo y una estocada contraria. Dobla el toro sin puntilla.

Pita de las grandes.

Tiempo, ocho minutos.

Bronca entre gallistas.

SEPTIMO

De Benjumea, negro, listón, apretado de carnes y corto de pitones.

Gaona le receta un farol y otros lances, oyendo palmas.

Machaco remata un quite poniendo la montera entre los cuernos.

Gaona prende un buen par de frente.

Palmas.

Mchaco clava una cambiando, monumental.

Ovación.

Termina el tercio Aranguito con un par bueno.

Gaona muletea valiente, con pases cambiados, para propinar un pinchazo.

Sigue muleteando y da un pase de pecho.

Entra otra vez, dejando una estocada buena, de la que dobla el bicho.

Palmas.

OCTAVO

De Benjumea, es berrendo en negro, grande y corto de defensas.

Toma seis puyazos, desmonta una vez y deja un penco para el arrastre.

Gallito prende dos medios pares buenos.

Pide autorización a la presidencia para poner otro par y se le concede.

Prende un par superior al cuarto. Muchas palmas.

Gallito, solo en el redondel, hace una faena adornadísima, vistosa y valiente, que re-

sulta colosal, sobresaliendo algunos pases de molinete doble.

Entra a matar y da un pinchazo.

Después entra superiormente y da una estocada magnífica.

Muchas palmas.

</

Nuevo trasteo, y entrando de igual modo que antes, deja un volapié inmenso, rodando el toro sin puntilla.

SEXTO
Castaño, también cornalón y feo. Continúa la ovación á Posada.

Belmonte le da cuatro verónicas, un farol y varios recortes monumentales.

El público, puesto en pie, corea con ¡olé! y faena de Belmonte.

Doliéndose al castigo, toma el toro cuatro veces y mata un caballo.

Las, tumba dos veces y mata un caballo. Pílln y Calderón quedan bien con los pali-roques.

Belmonte brinda al sol y verifica una faena impenso, estupenda, metido entre los pitones, emborrachando al toro á fuerza de consen-tido.

Toda la faena es coreada con ¡olé! y toca la música.

En Málaga.
MALAGA. (Domingo, noche.) Con un viento desapacible, y lloviendo á ratos, se han lidiado novillos de González Nandín, por Li-món, Campuzano y Salinas.

El ganado resultó de buen tipo, bravo, reco-gido de cuerna; murieron cuatro caballos.

Limeño, en el primero, dió lances magnífi-cos, naturales y en redondo, matando al bi-cho de una media superior.

Fue ovacionadísimo.
En el segundo toro hizo una faena n luci-miento, por las condiciones del marrajo, al que mató de una estocada breve, oyendo pal-mas.

Campuzano, en su primero, estuvo valiente, dejando una estocada alta, contraria. Oyó palmas.

Al segundo lo mató de dos sablazos y va-rios pinchazos, escuchando protestas.

Salinas, decidido, aunque con escasa prác-tica, mató, entrando siempre recto.

En Valencia
VALENCIA. (Domingo, noche.) En la no-vidada celebrada esta tarde se han jugado to-ros de Tamañones, que dieron regular juego.

El diestro cordobés Antonio Cuadra (An-tonete) estuvo superior en la muerte de sus dos toros, y fué sacado en hombros de los ca-pitalistas.

Almendo y Redondo bien y, sobre todo, muy trabajadores.

En Zaragoza.
ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Con el tiempo metido en agua se ha celebrado la anunciada corrida de novillos. Se han corrido cuatro de la ganadería de D. Félix Suárez, para las cuadrillas de Alé y el mejicano Pascual Bueno.

Alé estuvo bien con la muleta, y á su pri-mer enemigo le despachó de una estocada baja.

A su segundo, tercero de la corrida, le propi-ó un tremendo golletazo.

Pascual Bueno estuvo bien con la muleta regular hiriendo.

Del ganado, resultó regular el primero y mansos los tres restantes.

Mataron tres caballos.

En Sanlúcar de Barrameda.
SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una novillada, en la que han tomado parte las cuadrillas que dirige el veterano matador de toros Manuel Hermosilla.

Los novillos dieron juego.
Luis Hermosilla mató el primero de una buena estocada, oyendo aplausos.

Al tercero le remató de dos superiorísimas, siendo ovacionado.

De capa y muleta toreó archisuperiormente. Lenguito quedó bien toreando, y arrojado matando. Descabelló á pulso su primero, sien-do aplaudido.

Manuel Hermosilla fué ovacionado al torear de capa, auxiliando á los matadores, é hizo recordar sus buenos tiempos.

En el extranjero
En Lisboa.
LISBOA. Se ha celebrado esta tarde la corrida de novillos, lidiándose ganado de In-fante, que resultó bueno.

La entrada ha sido un lleno.
Revertito ha estado trabajador toda la tarde y gustando mucho.

Ernesto Vernia ha tenido una segunda tar-de portuguesa de las que empujan.

Toreó superiormente; puso excelentes pares de banderillas, entusiasmando á los especta-dores con un par de cambios de rodillas y pa-ses de muleta con mucha valentía y luci-miento.

El público premió su labor sacándolo en hombros de la plaza.

AL TODO DE OCASION
Fuencarral, 45, tienda.

paga todo su valor alhajas oro, plata, anti-güedades, telas, encajes y miniaturas.

SOIRÉES FEMINA

El próximo sábado, día 12, se reanudarán en el teatro de la Zarzuela estas notabilísi-mas soirées, interrumpidas con motivo de los ensayos de la compañía de ópera que, con creciente éxito, viene actuando en el citado co-lesio.

En breve daremos el programa, que, como los anteriores, satisfará el delicado gusto del aristocrático público femenino, para quien han sido creados estos grandes festivales, con el concurso artístico de las primeras estrellas.

Casa Valentín Martín
Chocolates, Cremas y Pastillas Suchard.
PRECIADOS, 8

PLAZA DE TOROS DE MADRID

EL CARTEL DE HOY

TERCERA CORRIDA DE ABONO

QUE SE VERIFICARÁ ESTA TARDE

Se lidiarán SEIS TOROS, con divisa verde y negra, de la acreditada ganadería de D. EDUARDO MIURA, de Se-villa, por los siguientes lidiadores:

Table with 3 columns: PICADORES, ESPADA, BANDERILLEROS. Lists names like Vicente Pastor, Cástor Ibarra, Francisco Madrid.

NOMBRE Y SEÑAS DE LOS TOROS

- 1.º Zabaleta. Negro, zaino, número 5.
2.º Verdugo. Negro, bragao, número 8.
3.º Rastrero. Negro, listón, bragao, número 47.
4.º Viajero. Chorreao en verdugo, bragao, número 81.
5.º Horquero. Negro, zaino, número 54.
6.º Gallardo. Colorao, chorreao, ojo perdiz, número, 25.

La corrida empezará á las CUATRO en punto.

Las puertas de la Plaza se abrirán dos horas antes.

NOTICIAS GENERALES

Ha regresado de Bonanza, completamente restablecido, nuestro querido compañero de Redacción D. Juan Herrera, á quien ha asis-tido con gran solicitud durante su dolencia el distinguido doctor D. Emilio Höhr, una de las personalidades médicas de más relieve en la provincia de Cádiz.

El teniente alcalde del Congreso, D. Luis Mesonero Romanos, ha decomisado gran can-tidad de pan falta de peso, que ha repartido entre los pobres.

Anti-pasto Trevijano
exquisito aperitivo estilo italiano.

COGNAC BARBIER, ES EL MEJOR

Durante el pasado mes de marzo fueron asistidos en el Dispensario Victoria Eugenia 593 enfermos. Se repartieron 383 kilos de carne, 394 libretas, 17.500 gramos de man-teca, 744 litros de leche, 3.000 huevos y varias prendas de ropa y cama.

Ha zarpado de Las Palmas para Fernando Poo el crucero Infanta Isabel.

Un telegrama oficial de Lugo da cuenta de haber sido detenido y entregado al Juzgado de instrucción Rodrigo Vila, vecino de Qui-roga, que se dedicaba á la recluta de emi-grantes.

Se le detuvo en ocasión en que iba acom-pañado de catorce de éstos, habiéndosele ocupado documentación y 1.980 pesetas, im-porte del pasaje de varios de los mismos.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una real orden declarando oficial el segundo Congreso Nacional de las Artes del libro, que ha de celebrarse en Madrid en el próximo mes de mayo, toda vez que, conociendo el Sr. Villanueva la gran importancia industrial y técnica que ha de obtener para las artes gráficas, ha querido dar una prueba más de la atención que el Gobierno presta á estos asuntos tan interesantes y que de modo tan directo afectan al progreso de las de nuestro país.

Enviamos la enhorabuena á los señores organizadores del mismo, puesto que empie-zan á ver coronados sus trabajos de manera tan satisfactoria.

Después de recibir los Santos Sacramentos, ha fallecido en esta corte el conocido liberal demócrata, ex teniente alcalde y varias veces concejal de Madrid, D. José Gayo y Bue-no, persona muy apreciada por los políticos de todos los partidos. El Sr. Gayo era popularí-simo en los distritos de Chamberí y Hospici-o, donde luchó en favor de sus ideales des-de el año 1868, y organizó Comités con don Práxedes Mateo Sagasta y D. José Canalejas. A la familia del finado enviamos nuestro más sentido pésame por la desgracia que 'a aflige.

Al conocido médico de San Sebastián don Ciraco Irigoyen le ha sido concedida la cruz de Isabel la Católica, libre de gastos.

Ha marchado á Bruselas D. Luis Hauzeur, director general de la Real Compañía Astu-riana de Minas.

La Comisión de Santander que se encuen-tra en esta corte continuó anteayer sus gestio-nes en favor de varias importantes mejoras lo-cales, acompañada del diputado y director ge-

neral de lo Contencioso, Sr. Garnica. Los co-misionados se muestran satisfechos de los re-sultados obtenidos y de los entusiasmos del Sr. Garnica.

Se encuentra mejorado de la difícil operación quirúrgica que le han practicado el in-teligente jefe de Hacienda del Negociado del personal, D. Luis Alvarez.

En la consulta especial para enfermos de boca y dientes establecida en la Casa de So-corro del distrito de Palacio, bajo la direc-ción del doctor D. Bernardino Landete, se han prestado los siguientes servicios durante el pasado mes de marzo:

Enfermos asistidos, 1.327; extracciones dentarias, 1.388; curas quirúrgicas, 248; con-sultas, 105; enfermedades de la boca, 231, y operaciones, 12.

El total de asistencias asciende en dicho mes á 1.984.

La Academia Médico-Quirúrgica Española, hoy, lunes á las seis y media de la tarde, ce-lebrará sesión pública en el local del Colegio de Médicos, Mayor, 1, segundo. El señor Márquez presentará una enferma y hablará de «Cuándo debe hacerse excepcionalmente la su-tura en la operación de la catarata». El señor Pérez del Verro hablará sobre «Neurastenia sexual». El Sr. Marañón expondrá su comu-nicación anunciada, y el Sr. Sáinz de Aja ha-blará del tratamiento del reumatismo blen-orrágico.

La Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio primario, interpretan-do los deseos de los compañeros de provincias que representa, ha elevado al ministro de In-strucción pública una solicitud suplicándole que en el próximo presupuesto no quede nin-gún maestro sin ascender al sueldo mínimo de mil pesetas, como aspiración unánime de to-dos; y además que fije la recta interpretación del artículo 2.º del último real decreto, á fin de que ningún maestro pierda económicamen-te nada con lo que haya de percibir al acu-mularse las retribuciones al nuevo sueldo, y, por tanto, que no resulten perjudicados en sus intereses al hacerse la aplicación de la nueva escala con los medios pecuniarios consignados en el actual presupuesto.

Dada la buena disposición de favorecer á los maestros en que ha demostrado hallarse el Sr. López Muñoz, es de presumir que la justa petición presentada será favorablemente acogida.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Centro y á disposición de quien justifique ser su dueño, se halla depositada una bomba de ciclista encontrada en la vía pública.

Agua de Solares

Unico remedio contra la neurastenia cerebral.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación manifestó ayer mañana á los periodistas que no había re-cibido nuevas noticias del conflicto de Río-tinto.

Dijo también que el mitin en pro de la liber-tad de conciencia, convocado en Lo Rat Penat, se había celebrado sin ningún incidente.

El ministro de Hacienda halláase bastante mejorado de su dolencia, pero por prescrip-ción facultativa no abandonó ayer el le-cho.

Según informes oficiales, en las elecciones

de diputados provinciales celebradas ayer en Avila triunfaron un liberal, dos conservado-res y un agrario.

El gobernador de Oviedo participó anoche al ministro de la Gobernación que habían que-dado solucionadas las huelgas de mamposte-ros, albañiles y panaderos de Gijón.

Galletas francesas é inglesas

Los mejores surtidos, en Casa de RIVAS GARCIA, Peligros, 10 y 12.

CASA REAL

En el expreso de Barcelona ha llegado Su Alteza doña Beatriz de Battenberg, madre de S. M. la Reina.

En la estación la esperaban SS. MM. Don Alfonso, doña Victoria y doña María Cristina, la Infanta doña Isabel, el Infante D. Fernan-do, el Presidente del Consejo, los ministros de Estado y Gobernación, los embajadores de Inglaterra, los Sres. Villaurrutia y Merry del Val, el marqués de la Torre, el duque de Santo Mauro, el coronel Elorriaga, las du-quesas de San Carlos y Conquista, el gober-nador, el director general de Seguridad, el ge-neral Aznar, el subsecretario del Gobierno, don Alenxo Coello y el personal de la Em-bajada inglesa.

S. M. el Rey habló largo rato con el se-ñor Villaurrutia.

Ha tenido audiencia con S. M. el agre-gado militar de Alemania.

En el mismo tren que SS. AA. las Archi-duquesas de Austria, marcharon á Francia el caballero mayor de S. M., señor marqués de Viana, y el Sr. Quiñones de León.

S. M. el Rey ha suspendido la audiencia militar, con motivo de la llegada de Su Al-teza la Princesa Beatriz.

Las fuerzas indígenas de Melilla y Alhu-cemas asistirán esta tarde, á las cuatro y me-dia, á unas sesiones de cinematógrafo, en el teatro de la Gran Vía, obsequio de la Em-presa, extensivo á las tropas de la guarni-ción.

Enrique Valentí. Vende

alhajas procedentes de testamentaria. Carretas, 35, portal Joyería. Frente Correos.

Peregrinación á Padua y Roma

ITINERARIO Y ESTANCIAS

Salida de Madrid el 19 de mayo; 20, Zarago-za; 22 y 23, Montserrat; 25, Marsella; 27, Milán; 28, 29 y 30, Venecia y Padua; 31, Bologna; 1.º de junio, Florencia; 2, Asis-Roma; 3, 4, 5, 6 y 7, Roma; 8, Génova; 9, Niza; 11, Barcelona; 12 de junio, llegada á Madrid, por la noche.

La Junta organizadora de dicha Peregrina-ción, que preside el excelentísimo señor obis-pio de esta diócesis, continúa admitiendo in-scripciones para tan piadoso viaje, el primero que sale de España en dirección á la Gran Basílica de San Antonio de Padua, en todas las parroquias por las mañanas, en el domici-llo del secretario de la Junta, Princesa, 26, se-gundo derecha, de tres á seis de la tarde, y desde esta hora á las ocho de la noche en la oficina de la Congregación, calle de la Ca-beza, 32, principal derecha.

El plazo de inscripción y abono del importe de billete quedará cerrado el día 30 del pre-sente mes, si antes no se cubre el número de plazas.

Precio de los billetes, con inclusión de todos los gastos:

DESDE MADRID A MADRID

En primera..... 840 ptas.

En segunda..... 665 »

En tercera..... 525 »

DESDE CERBERE A CERBERE

En primera..... 625 ptas.

En segunda..... 505 »

En tercera..... 405 »

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—9,15, Nena Teruel y Los escarpados.

COMEDIA (tercer lunes de moda). La divina provi-dencia.

LARA.—6,30 (doble). Un negocio de oro (tres actos).

10 (doble). La perdición de los hombres.—11,30 (sen-cilla). Las moetas del barrio.

APOLLO.—7. El nuevo testamento.—10,15, Los cadetes de la Reina.—11,15, El nuevo testamento.

ZARZUELA.—9,30 (precios especiales, turno par), Eva.

GRAN TEATRO.—7 (sencilla). La niña de los besos.—10 (sencilla). El maestro Campanone.—11,30 (sencilla). Las bríbonas.

COMICO.—10 (sencilla). Las bandoleras.—10,45 (doble). Los apaches de París (dos actos).

PARISH.—9. Debut de Anetta Lilliam. Los perros ac-tores. Los Niards. El fenomenal Obiedken. Willard, el hombre que creó. Los gimnasistas Rovelens y todos los clowns y exóticos de la compañía de circo que dirige William Parish.

CERVANTES.—6,30 (sección vermouth). Camino ade-lante (dos actos)—9,30 (sección especial). Los dos pille-ros (ocho cuadros).

NOVEDADES.—6, El gitano.—7,15, Justicia batrua.—9, Huelga de criadas.—10,15, La suerte de la fea.—11,45, Los dragones del Rey.

COLISEO IMPERIAL.—4,15, películas.—5,15, El nido roto (estreno).—6,15, Los amigos de la noche (especial).—8,30, películas.—9,30, El tío de los chalecos.—10,30, Fed-ora (reprise, especial).

GRAN VÍA.—Sección continua desde las 4,30 hasta las 12,30 de la noche.—Elegantísimo salón cinematográfico.

JAQUECAS

con Valerolína Monreal, más eficaz que la antipirina é inofensiva. Una y 3 ptas. caja. Arenal, 2, Martín y Durán y P. Martín.—Sevilla «El Globo», Laraña 4.—Barc., Andreu Uriach y Rivas.

AVISOS UTILES

Banco Español del Rio de la Plata

Sucursal de Madrid.
A partir del día 10 del presente mes, que-darán establecidas las horas de Caja, en la si-guiente forma: de diez á dos y de tres y me-dia á cuatro y media.
Madrid, 5 de abril de 1913.

El gran desarrollo de las operaciones y el aumento constante de las reservas, llamadas á tener en breve un considerable incremento con motivo de la apertura de la Sucursal de Buenos Aires, dan mayor valor á las Imposi-ciones Especiales de «El Hogar Español», que son cada vez más solicitadas. Teniendo esto en cuenta, el Consejo de administración ha acordado que dichas imposiciones, que vienen recibiendo un interés de 6 por 100 libre de impuestos, abonon un 5 por 100 de sobreprecio, además del derecho de ingreso, á partir del 16 de mayo próximo.

El Consejo aumentará gradualmente este sobreprecio en relación con el estado de los beneficios y reservas sociales.

Knorr
FLOR DE AVENA
Alimento poderoso para criaturas. Más de cuarenta años de uso con éxito jamás desmentido.
Pídase en tiendas ultramarinos y comestibles.
DEPOSITARIO EXCLUSIVO PARA ESPAÑA:
GASTON G. RIVALS—Barcelona

EL PARAISO

ha recibido los últimos modelos de la temporada.

SOMBRILLAS

alta fantasía. M. de Diego, Pta. del Sol, 13.

CREMA TIENE

Finalísima pasta dentífrica á base de jabón, para conservar la blancura y transparencia de los dientes, evitando sus enfermedades.

TUBO GRANDE, UNA PESETA

LOMA

Estufas eléctricas, aparatos y lámparas. Plaza de Bilbao, 11.

HIERRO BRAVAIS

son el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD. Colores «Pálidos», etc. Todas Farmacias ó Droguerías. Descóntese de las Inditicias.

Estreno diamante de las mejores producciones del mundo.—Exhibición de las preciosas películas El misterio del cuarto amarillo y La piedra maldita.

SALON REGIO. (plaza de España).—Cine-teatro.—Marsavillosas escenas animadas.—Secciones continuas de 4 á 12,30.—Jueves, matines con regalos.—Martes y viernes, funciones populares.

Exitos: ¡Al fin, solos! El beso de Napoleón, Salustiano, Presidente de la República y Zazá.

BEAUVENTE.—De 5 á 12,30. Sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

MARTIN.—Gran sección de cinematógrafo de 4,30 de la tarde á 12,30 de la noche. Los domingos y días festivos secciones de tarde. Cambio de programa y estrenos á diario. Todos los jueves por la tarde regalos á los niños. Los domingos matines infantil.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema. Sección continua todos los días de 4 á 12,30. Nuevos programas á diario. Lunes por la tarde, gran moda. Jueves y domingos, matine infantil con regalos.

Exitos: A la conquista del Polo Sur.—El lunes estreno de Una intriga en la corte.

SALON MADRID.—Todas las tardes, á las 7, gran sección blanca para señoras y niños. Exitos de Chello, Ninon y M. L. Edaire.—A las 10, Deshabillé.—A las 11, Pelotas de frías.—A las 12, El hano de María.—Exitos de la Peña, Pilar Linares, Hermanas Rosas, Ninon y la Ideal Chello.

THIANON-PALACE.—Secciones de cinematógrafo de 4,30 á 8,30 noche.—A las 6,30, gala, reunión de la buena sociedad.—A las 10 y 11,45, noche, grandes atracciones Nana, Hermanos Gómez, Davino y Pittis, Metilde Aragón y la celebre Argentina.

SALON DORE. (Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Secciones continuas los días laborables desde las 4 de la tarde.—Días festivos por secciones desde las 3de la tarde.—Exitos grandiosos de las sensacionales cintas de largo metraje Una catástrofe en los aires y Piedra maldita.—Precios inverosímiles.

CINEMA X.—Secciones de cinematógrafo desde las 8,30 á 1.—Exitos sensacional de Mano de Hierro (1500 metros), La hija de Jepte, Aprendizajes de Sánchez, La mano del crimen, Horas crueles, y otras más.

PETIT PALAIS.—Gran salón cinematográfico.—Estre-nos á diario de las mejores producciones artísticas.—Últimas novedades cinematográficas.—Sección continua de 5 á 12,30.—Películas sensacionales de gran metraje.

Exitos: La muerte que roza, y por la tarde, exclusivamen-te en sección continua, Del pesebre á la cruz ó Jesús de Nazaret.

MADRILENO.—Secciones desde las 3 de cinematógrafo y las atracciones Estrella Madrileña, Flamenquita, Luz la Azucena, Elvira Ramos, Los Papillons, Mari-Fu-cella, Victoria de Lerma, Doris Ceprano, Lola Mansilla, Amparito Medina y Blanca Stella.

IDEAL POLISTILO. (Villanueva, 28).—Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines.—Sección continua de cine-matógrafo de 5 á 8.—Martes y viernes, moda.—Jueves dedi-cado á los niños con programas especiales.

CHANTECLER.—Sección continua de cinematógrafo de 5,30 de la tarde á 12,30 de la noche.—Cambio diario de películas.—Martes y viernes rifa de un billete de 25 pesetas.—Jueves, regalos.—Los domingos, secciones de tarde.

LA GRUTA. (Teluán, 31).—Elegante salón para patin-ar.—Secciones diarias de 10 á 1 mañana y de 3 á 8 de la noche.—De 10 de la noche en adelante de lunes á viernes.—Sábados y domingos por la noche, balles fa-miliares.

PALACIO DE PROYECCIONES (Fuencarral, 142).—Uno de los cinematógrafos que más novedades presenta á diario y proyecta las más interesantes películas.—Los jueves y lunes, estrenos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

DOLOR DE CABEZA

SE CALMAN EN EL ACTO

